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ПО - БОЛЬШЕВИСТСКИ выполнить
ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК ВКП(б)
Пленум ЦК ВКП(о) поставил тдерэд' 

партийными и советскими организация
ми, перец колхозами и совхозами огром
ной важности задачу: «обеспечить такой 
иод'ем сельского хозяйства, который 
позволил бы в кратчайший срок создать 
обилие продовольствия для нашего на
селения, сырья для легкой промышлен
ности и накопление необходимых госу
дарственных продовольственных и сырье
вых резервов».

Это постановление имеет исключи
тельно важное значение для народного 
хозяйства Грузинской ССР. Оно преду
сматривает дальнейшее расширение пло
щадей под чайными и цитрусовыми 
плантациями, виноградниками, садами и 
другими сельскохозяйственными культу
рами, резкое повышение урожайности, 
увеличение поголовья и продуктивности 
животноводства.

Партия и государство оказывают 
огромную помощь колхозам, совхозам, 
машинно-тракторным станциям Грузии 
в  деле осуществления задач, поставлен
ных перед сельским хозяйством. Респуб
лике выделяется большое количество 
сельскохозяйственных машин и орудий. 
Только для цитрусовых культур и чая 
в этом году отгружаются 84 тысячи тонн 
минеральных удобрений.

Все условия, все возможности для 
успешного выполнения постановления 
Пленума ЦК ВКП(б) имеются. Достигну
тые сельским хозяйством Грузии успехи 
в повышении урожайности, освоении 
высокопенных субтропических культур 
являются прочной основой для дальней
шего, еще большего под'ема. Особенно 
примечательны успехи, достигнутые в 
первом году новой сталинской пятилет
ки. В минувшем году собрано 23 .665  
тонн зеленого чайного листа —  118,3 
процента плана. Впервые в истории 
субтропического сельского хозяйства со
брано свыше полмиллиярда цитрусовых 
плодов. Больших успехов добились 
колхозы зерновых районов, превысив
шие валовой сбор зерна по сравнению 
с 1945  годом на 50 тысяч тонн.

Первый вывод, который должен быть 
сделан из этих итогов, —  необходимость 
закрепления достигнутых успехов, борь
бы за устойчивость высоких урожаев, 
за дальнейшее их повышение. Не успо- - 
какваться на достигнутом, а итти даль
ше, не останавливаться иа том, что 
уже имеется, а добиваться дальнейшего 
роста, подтягивать отстающих до уровня 
передовых, —  вот что требуется сейчас 
от руководителей партийных, советских 
и земельных организаций, от директоров 
малтанно-тражторных станций, от пра
влений колхозов, от с-овхозов.

Важнейшим этапом на пути выполне
ния постановления Пленума ПК ВКП(б) 
является своевременная подготовка и 
высококачественное проведение весенне
го сева, текущих работ по уходу за 
вглантапиями, виноградниками, плодовы
ми садами, а также работ, связанных с 

-освоением новых площадей. Поэтому так 
важны требования, которые пред'яв
ляются сейчас в области проведения ве
сенних работ, в области сроков и качества 
пахоты и сева. Поэтому исключительную 
важность приобретает проведение сева 
на таком уровне, который обеспечил бы 
дальнейший под’ем урожайности.

С каждым днем увеличивается число 
районов и колхозов, начавших сев. В 
полосу массового оева вступают райо
ны Восточной Грузии. На 5 марта в 
Грузии засеяно яровыми свыше 
19 тысяч гектаров — в два с лиш
ним раза больше, чем было засеяно 
на это же число в прошлом году.

Пленум ПК ВКП(б) указал, что ос
новной задачей мантиино - трактор
ных станций является увеличение 
урожайности в обслуживаемых ими 
колхозах, дальнейшее улучшение 
использования машин, повышение ка
чества тракторных работ и выполне
ние их в агротехнические сроки. От
вечает ли этим требованиям работа, 
например. Шиядис.ской МТС. где го
довой план ремонта тракторов вы
полнен лишь на 70 процентов. Из ма
стерской этой МТС выпущена одна 
треть культиваторов. То же самое

можно сказать о Сталинирокой, 
Ахалсопельской, Алаланской, Дигом- 
ской и Мпхетекой машинно-трактор
ных станциях. Трактор, выпущенный 
из ремонта Гульрипшской МТС, имел 
ряд дефектов и вскоре выбыл из 
строя. Карельская МТС выпустила 
трактор, который работал только не
сколько часов.

Эти п многие другие недочеты тормо
зят развертывание нолевых работ, от
зываются на качестве пахоты и сева.

В ряде колхозов Цулукидзевекого, 
Пхалтубского, Гегечкорского. Иаленд- 
жнхекого, Зестафонского, Чохатаур- 
ского и Абагаского районов несвое
временно проводятся агротехнические 
мероприятия по уходу за почвой и 
чайными кустами. До епх пор еще в 
некоторых районах не развернуты 
работы по капитальному и текущему 
ремонту чайных плантаций.

Все внимание, все силы партий
ных, советских и земельных органи
заций. колхозников, рабочих совхо
зов, МТС и специалистов сельского 
хозяйства должны быть направлены 
на устранение недочетов, могущих 
помешать получению высокого уро
жая. Надо принять все меры к тому, 
чтобы до конпа ликвидировать нару
шения Устава сельскохозяйственной 
артели, всемерно укрепить и развить 
общественное хозяйство колхозов, 
улучшить организацию и оплату труда 
колхозников на основе ликвидации 
уравниловки в начислении трудодней 
и распределении доходов, применять 
правильные нормы выработки. Тако
вы вопросы, определяющие содержа

щие организационно-хозяйственной и 
массово-политической работы, которая 
должна быть развернута в каждом кол
хозе и совхозе, в каждой бригаде и звене.

Сейчас, как никогда, высока ак
тивность широчайших колхозных 
масс. Ярким показателем этой ак
тивности является новый трудовой 
под’ем. новая волна социалистическо
го соревнования, вызванные поста
новлением Пленума ЦК ВКП(5) «0  
мерах под’ема сельского хозяйства в 
послевоенный период». Из всех райо- 

. нов продолжают поступать сообщения 
- об успехах социалистического сорев

нования между колхозами, бригадами,
. звеньями и отдельными колхозниками, 

о выполнении принятых обязательств.
На,править возросшую активность 

колхозников, рабочих совхозов, трак
тористов на успешное выполнение 
обязательств, норм и заданий, дове
сти до вое* тружеников сельского 
Хозяйства сущность и важность поста
новления Пленума ПК ВК.П(б), до
биться безусловного его выполнения 
— дело чести всех партийных и со
ветских организаций.

Наша страна располагает всем не
обходимым для того, чтобы в крат
чайший срок осуществить решение 
Пленума ПК ВКП(б) о послевоенном 
под’еме сельского хозяйства. У нас 
есть колхозный строй, доказавший 
свою жизнеспособность. У нас есть 
социалистическая индустрия, оказы
вающая сельскому хозяйству могу
чую поддержку. У нас есть возмож
ности в кратчайший срок создать 
обилие продовольствия для^ нашего 
населения, сырья для нашей легкой 
промышленности и обеспечить накоп
ление необходимых государственных 
резервов. Бее дело теперь в том. что
бы по-большевистски организовать 
борьбу за быстрейшее восстановление 
и дальнейшее развитие нашего зем
леделия и животноводства. Об этом 
ярко и всесторонне говорит публикуе
мый сегодня доклад товарища _ А. А. 
Андреева на Пленуме ПК ВКП(б).

Труженики сельского хозяйства 
Советской Грузии полны решением 
ответить на постановление Пленума 
ПК ВКП (б) новыми успехами в борьбе 
за послевоенный под’ем сельского хо
зяйства. Это стремление вооду
шевляет их в труде на полях и 

плантациях. вдохновляет на новые 
трудовые подвиги во славу Родины.

Председателю Совета Министров Союза ССР
Генералиссимусу И. В. СТАЛИНУ

Москва, Кремль
Покидая Советский Союз, спешу Вам выразите мою глубокую благодар

ность за дружеский прием, оказанный Польской Правительственной делегации 
в Москве.

Результаты наших переговоров в Москве несомненно составляют еще 
г.птгя серьезный шаг по пути развития и углубления нерушимого польско- 
советского союза.

Премьер-министр Польской ^ ^ ^ "цИ РАН Н ЕВИ Ч .

Заместителю Председателя Совета Министров
Министру Иностранных Дел СССР В. М. МОЛОТОВУ

Москва
Примите сердечную благодарность за радушный прием, оказанный нам в 

Москве. Наши переговоры в Москве еше больше углубили польско-советский 
союз, который является важным эвеном в деле укрепления международного
мира.

Премьер-министр Польской Р* п У б ™ и И и р д н к Е в и ч

Прибытие в Москву г-на Э. Бевина
Великобритании в СССР. Китайский 
Посол г-н Фу Бин-чан. Посол США 
г-н У. Смит. Турецкий Посол г-н 
Ф. Акдур, Новозеландский Посланник 
г-н П. Босвелл, Временный Поверенный 
в Делах Австралии г-н Н. Дэшам. Вре
менный Поверенный в Делах Канады 
г-н Р- Форд и Советник Французского 
Посольства в  СССР г-н Ш. Колонна- 
Сеяари.

Вокзал был украшен британскими и 
советскими флагами.

8 марта в  Москву дли участия в  ра- 
1тах Совета Министров Иностранных 
ыг прибыл Министр Иностранных 
ал Великобритании г-н Э. Б евин и 
шровождаюшие его липа- 
На Белорусском вокзале г-на Э. Бе- 

гна встречали Заместитель Министра 
ностранных Дел СС.СР А. Я. Вытпин- 
;ий, Член Коллегии МИД СССР 
. В- Новиков. Заведующий Прото- 
даьным Отделом МИД СССР Ф. Ф. Мо
тков. а  также Члены Посольства

Заявлен и е  г
На вокзале г-н Э. Бевпн сделал 

недующее заявление перед мтакрэфо- 
дм «Последних известий по радио»:

Я очень рад снова быть в Москве 
передать привет от народов Велико- 

иггавии и Британского содружества 
щий.

на Э. Бевина
Мы проведем предстоящие дни, стре

мясь создать прочный мир, который 
предупредит любое повторение агрес
сии л позволит всему миру жить в 
безопасности.

Наилучшле пожелания народам 
Советского Союза!

О мерах
в

под‘ема сельского хозяйства 
послевоенный период

Донлад тов. Андреева А. А. на Пленуме Ц К ВКП (б)
ОКОНЧАНИЕ. Начало см. «3 . В .» от 8 марта.

МТС должны брать на себя самые 
тяжелые работы. Вот, например, в Си
бири, Казахстане и отчасти в Поволжье 
есть возможность быстро поднять уро
жай за счет вовлечения в обработку це
лины и залежи. Между тем, МТС ста
раются избежать этих работ и больше 
стремятся пахать мягкие и уже освоен
ные земли, потому что легче выполнить 
план тракторных работ.

Можно бы привести еще такой при
мер. Известно, какое большое значение 
имеет тракторная пахота плугами с 
предплужниками. Это дает возможность 
быстро ликвидировать засоренность но
лей и оказать значительное влияние на 
повышение урожайпости. В связи с 
этим у нас тракторные плуги выпуска
лись и выпускаются с предплужниками- 
Между тем, многие МТС, чтобы легче 
выполнить план тракторных работ и в 
погоне за ложной экономией горючего, 
отнимают предплужники от плугов и 
ведут пахоту без нреднлу^рников.

Надо поко1 гчнть с такой практикой в 
МТС и полностью использовать все 
имеющиеся предплужники, с тем чтобы 
в 1948 году по крайней мере не менее 
половины всей тракторной пахоты про
изводилось бы плугами с предплужника
ми, а  с 1949 года полностью перейти 
на пахоту плугами с предплужниками.

Продолжение слабой заинтересованно
сти МТС в урожайности находит свое 
место и в тракторных бригадах. Дей
ствующая система гарантийной оплаты 
труда трактористов натурой, как пока
зывает опыт, не заинтересовывает их 
в выполнения плана урожайности на 
обрабатываемых ими полях колхозов 
часто не потому, что трактористы пло
хие люди, а потому, что плоха система 
оплаты, они стремятся побольше вы
полнить гектаров за ечет мелкой пахо
ты, сэкономить горючее за счет более 
легких работ, затянуть начало нолевых 
работ весной, чтобы не перерасходовать 
горючее. Это вызывает законное недо
вольство в колхозах. Поэтому в проекте 
Постановления предусматривается вы
плата трактористам гарантийного ми
нимума натурой в зависимости от вы
полнения плана урожайности и. в слу
чае невыполнения плана урожайности, 
гарантийная оплата натурой снижается 
до двух килограммов на трудодень.

Кроме того, необходимо ликвидировать 
неправильную практику премирования 
трактористов за ' экономен) горючего, 
когда эта экономия получается в ре
зультате плохо выполненных трактор
ных работ. Такая экономия горючего не 
только никому не нужна, но она вред
на, и поэтому надо обязать директоров 
МТС не выплачивать трактористам пре
мию за экономию горючего в том слу
чае, когда в колхозе, обслуживаемом 
МТС, получена урожайность ниже 
плановой.

Третий недостаток в работе МТС —

это несоблюдение договорных отношений 
между колхозами и МТС. Некоторые 
МТС перестали совсем заключать дого
воры с колхозами, другие заключают с 
большим запозданием и лишь для 
формы, а заключенные договоры не со
блюдаются. Бот несколько примеров: 
Министерством Г ос у дарственного Кон
троля была проверена работа 69 
МТС Омской. Ростовской. Сара
товской. Чкалове кой областей и Ук
раины. Материалами проверки уста
новлено, что 13 процентов колхозов, 
обслуживаемых этими МТС. не имеют 
совсем догово|и)в с МТС, 71 процент до
говоров заключены с опозданием от 2 
до 9 месяцев

Практика заключения договоров меж
ду колхозами и МТС должна быть пол
ностью восстановлена, а наши местные 
организации обязаны обеспечить стро
жайший контроль за соблюдением дого
воров, чтобы не было взаимного укры
вательства недостатков как колхоза, 
так и МТС, при выполнении полевых 
работ.

Четвертый недостаток —  это плохой 
ремонт машин и несвоевременное прове
дение ремонта. Это особенно относится 
к комбайнам и сельскохозяйственным 
машинам, которые, как правило, остают
ся почти наполовину неотррмонтирован- 
ными к началу полевых работ. А меж
ду тем необходимо, чтобы все сельскохо
зяйственные машины и тракторы прохо
дили ремонт в течение зимнего периода 
и чтобы весной МТС сосредоточивались 
целиком на полевых работах. Конечно. 
МТС необходимо оказать в этом отноше
нии серьезную помощь. Многие МТС у 
пас плохо оснащены оборудованием, 
нехватает станков, запасных частей. В 
проекте Постановления предусматривает
ся оказание '-ерьел'юй помощи МТС —  
намечено выделить 25 тысяч станков.
10 тысяч автопередвижек, построить 
много мастерских при МТС.

'Необходимо отметить еще один не до
статок —  это неликвидированная обез
личка при работах па тракторных при
цепных сельскохозяйственных машинах. 
Если на тракторе у нас и находятся 
постоянные люди, то на прицепных ма- 
иганах, при работе на которых требует
ся умелый уход и пг чего зависит каче
ство полЯюх работ, люди меняются за 
период сельскохозяйственных работ по 
нескольку раз. Было бы целесообразно, 
чтобы колхозники, выделяемые для ра
боты иа прицепных тракторных маши
нах, закреплялись на весь период поле
вых работ и таким образом включались 
бы на это время в состав тракторных 
бригад.

Устранение всех этих крупных и 
других недостатков в работе МТС безус
ловно скажется сразу на качестве и 
своевременности полевых работ, а  следо
вательно и повышении урожайности на 
полях колхозов.

V I .
О вопросах организационно- 

хозяйственного укрепления колхозов

V .
О работе совхозов

Известно, что совхозы у нас играли и 
играют очень значительную роль в 
сельском хозяйстве. Во-первых, как вы
сокотоварное государственное хозяйство, 
занимающее довольно крупный удель
ный вес в производстве зерновых и тех
нических культур и животноводческой 
продукции. Например, в 1940 году сов
хозами Наркомсовхезов было сдано госу
дарству около 200  млн пудов зерна, 
270  тыс. тонн мяса, около 900 тыс. 
тонн молока и 15 тыс. тонн шерсти. 
Во-вторых, совхозы играют крупную 
роль в разведении племенного екота для 
улучшения породности скота колхозов, а 
также в производстве сортового семен
ного материала.

За годы войны в совхозах произошло 
сокращение посевных площадей, пого
ловья скота, и речь идет о том. чтобы 
обеспечить в ближайшие годы серьезный 
иод'ем всех отраслей сельского хозяй
ства в совхозах.

Пятклетним планом намечено довести 
посевные площади совхозов в 1950 го
ду до 10 млн. га и уже в 1949 году 
должно быть полностью восстановлено 
поголовье крупного рогатого скота, сви
ней, овец и коз.

В работе совхозов имеются крупные 
недостатки, мешающие их успешному 
развитию, о них сказано в проекте По
становления. Я остановлюсь только на 
двух основных-

Во-первых, на наличии такого крупно
го недостатка, как преимущественное 
развитие в совхозах лишь одной отпасли 
хозяйства. Как известно, совхозы делят
ся на специализированные животновод
ческие. зерновые и совхозы технических 
культур.

Товарищ Сталин еше на XVII с’езд'е 
партии говорил об этом крупном недо
статке. что наши зерновые совхозы 
слитком громоздкие, слишком специа
лизированы и не пмеют в своем составе 
животноводства

Кое-что после этого сделано, но все- 
таки в основном направление совхозов 
остается односторонним, а между тем 
ясно, что сельское хозяйство нельзя 
вести как одностороннее хозяйство, это 
экономически невыгодно, с точки зрения 
использования всех ресурсов, земли, 
рабочей силы. Вот взять хотя бы зерно
вые совхозы. Они имеют 8,5 млн. га зе
мельной площади и только 2.5 млн. га 
посевной площади, а  скота имеют только 
640 тысяч голов. Как видите, земли у 
них неиспользованной очень много, а 
скота они имеют очень мало, меньше 
одной головы на 10 га площади, в ре
зультате ог|юмное количество пастбищ, 
сенокосных земель просто пропадает.

С точки зрения использования рабо
чей силы так же— в период весенних и 
летних сельскохозяйственных работ ра
бочей силы в совхозах требуется много, 
зимой же она остается неиспользован
ной. Получается какое-то сезонное хо
зяйство. Это мешает и созданию постоян
ных кадров в совхозах-

0  животноводческих совхозах надо 
сказать другое, что там очень мало раз
виты посевы зерновых и других куль
тур, а между тем, наличие развитого по
леводческого хозяйства создавало бы 
дополнительные ресурсы совхозам в 
развитии животноводства.

Я приведу для примера два совхоз.а. 
чтобы показать невыгодность узкой 
специализации в хозяйстве совхозов.

Вот два зерновых совхоза Краснодар
ского края—«Кубань» и «Краноткин- 
екий» имеют одинаковую земельную 
площадь, около 18 тысяч га каждый. 
Совхоз «Кубань» является многоотрас
левым хозяйством с развитым животно
водством. а совхоз «Кропоткинский» —  
узкоопеп и ииэидю ванн ы й. зори экой. В 
нервом имеется 6 тысяч голов скота, а 
во втором только 620 голов. В 1945 го
ду совхоз «Кубапт.» получил доход от 
полеводства и животноводства более двух 
миллионов рублей, а «Крапоткннский» 
совхоя только 700 тысяч рублей.

Все это говорит за то. что наши 
совхозы должны [извиваться не в на
правлении одностороннего ведения хо
зяйства, а как комбинированные хо
зяйства животноводства и полеводства.

Вторым крупным недостатком, серь
езно мешающим под’ему сельского хо
зяйства в совхозах, является недоста
ток постоянных кадров, их текучесть. 
Люди на работе не закрепляются: то 
приходят, то уходят, а без постоянных 
кадров вести успешно сложное хозяй
ство совхозов нельзя. Как создать эти 
постоянные кадры?

Проектом Постановлешгя намечены 
довольно серьезные меры помощи ра
бочим, специалистам и служащим 
совхозов, чтобы они могли закрепиться 
на работе в совхозах. Увеличиваются в 
совхозах зерновых и животноводче
ских районов до 0 ,5  га размеры нри- 
усадебных участков для личного хо
зяйства, вместо существующих сейчас 
0,15 га намечается выделение рабочим 
и служащим совхоза кредита для по
стройки собственных домов.

Можно не сомневаться, что ликвица- 
т я  неправильной системы узкой спе
циализации совхозов и создание своих 
постоянных кадров обеспечат быстрый 
под'ем хозяйства в совхозах.

К ним относится, прежде всего, ис
правление до конпа серьезных нару
шений Устава сельскохозяйственной 
артели в колхозах, вскрытых Поста
новлением Совета Министров СССР я 
ЦК ВКПГб) от 19 сентября 1946 г.

В Совете но делам колхозов прз 
Правительстве были рассмотрены пред
варительные итоги проведения этого 
Постановления как в пелом по стране, 
так и по отдельным республикам, кра
ям и областям.

Приведу некоторые данные. Из 222 
тысяч колхозов на первое января 1947 
года проведен обмер общественных зе
мель ц приусадебных участков в 198 
тысячах колхозов, установлено 2.255 
тысяч случаев захвата колхозных зе
мель, возвращено колхозам 4.7 млн га 

.общественных земель, в том числе от 
различных организаций и учреждений 
— 4 миллиона га, от колхозников—  
521 тысяча га и от других лиц— 177 
тысяч га.

Проведено сокращение излишних 
штатов административного и обслужи
вающего персонала колхозов в количе
стве 456 тысяч человек и. кроме то
го, сняты с оплаты по трудодням 182 
тысячи человек, не имеющих отноше
ния к колхозам. Выявлены н возвра
щены колхозам незаконно взятые у 
них 140 тыеяч голов скота и около 
15 млн. рублей денежных средств. 
Виновные в расхищении колхозной 
земли и имущества понесли соответ
ствующие наказания.

Эти данные, с одной стороны, го
ворят о том. что на местах проведена 
большая работа после Постановления 
Совета Министров СССР и ПК ВКП (б) 
от 19 сентября 1946 г. но исправле
нию нарушений Устава сельскохозяй
ственной артели, а  с Другой стороны, 
они говорят о том, что были допуще
ны на местах серьезные извращения в 
отношении колхозов.

Я должен сказать, что как толы;о 
было принято Постановление Совета 
Министров СССР и ПК ВКП (б), боль
шинство наших партийных и совет
ских организаций областей, краев и 
республик серьезно отнеслись к делу 
исправления этих недостатков. Однако 
на основании отчетов и проведенной 
проверки можно сказать, что некоторые 
области все же неудовлетворительно 
проводят в жизнь это постановление. 
Плохо проведен возврат земли колхо
зам в Омской, Кемеровской ы Бшшни
кой областях, где в четверти колхозов 
даже не проведен обмер земель; неудов
летворительно идет сокращение адми- 
ипктративно-обсл уж и павшего персона
ла в колхозах Тульской. Брянской. 
Томской - к) ласте й: по возврату имуще
ства колхозам -плохо еще ведется дело 
в ИваНоветкой области. Красноярском 
крае и в некоторых областях Узбеки
стана.

Как могло случиться, что. несмотря 
на строгие предупреждения, которые 
были сделаны на Пленуме ПК ВКП(б) 
в 1929 году, эти извращения повто
рились?

Товарищ Сталин по вопросу о рабо
те в  деревне еще в 1933 году гово
рил. что «переход к коллективному 
хозяйству как преобладающей форме 
хозяйства не уменьшает, а увеличивает 
панги заботы о сельском хозяйстве, 
не уменьшает, а увеличивает руково
дящую роль коммунистов в  деле под’
ема сельского хозяйства», и что пар
тия «.должна теперь взять в свои п у 
ки руководство колхозами, принять на 
себя ответственность за работу и по
мочь колхозникам вести свое хозяй
ство вперед», «что партия должна не 
уменьшать, а умножать свои связи с 
колхозами, что она должна знать все 
происходящее в колхозах, чтобы во
время прптти на помощь и предупре- 
длтг. грозящие колхозам опасности».

Видимо, многие наши партийные 
организации забыли эти предупреж
дения и свои обязанности в отноше
нии руководства колхозами, вытекаю
щие из политики партии, забыли о 
своей главной задаче— укреплять об
щественное хозяйство колхозов и в 
результате снова встали перед фак
том серьезных извращений и наруше
ний в отношении колхозов.

Значит, дело теперь заключается не 
только в том. чтобы довести до конпа 
исправление недостатков, но и наперед 
обезопасить себя от их повторения, 
чего межпо добиться только повсе
дневным, правильным проведением по

литики партии и улучшением руко
водства колхозами.

Второй важный вопрос —  это ус
транение недостатков в дело организа
ции труда и распределения трудодней 
в колхозах. Со дня [гриняггпя Устава 
с..-х. артели прошло 12 лет. С тех пор 
нашн колхозы далеко ушли вперед, 
обогатились опытом и кое-что надо 
обновить и улучшить.

Наличие в практике колхозов урав- 
шшююи в оплате и распределении 
трудодней, наличие устаревших и за
ниженных порм выработки, приводящих 
к растрате трудодней.— все это серь
езно тормозит повышение производи
тельности труда в колхозах и дальней
шее их укрепление. Корни уравнилов
ки в распределении доходов в колхо
зах заключаются в неправильной 
практике начисления трудодней вне 
зависимости от полученного урожая в 
бригадах и звеньях.

Бывает так. п очень часто, что 
бригада или звено израсходовали много 
трудодней, по дали плохой урожай в 
силу того, что полевые работы были 
организованы плохо, былп выполнены 
недоброкачественно или с опозданием, 
а другая бригада или звено трудодни 
расходовали экономно, нолевые работы 
провели более тщательно и своей ра
ботой дали хороший урожай для кол
хоза. Однако, в силу действующего 
порядка распределения доходов по на
численным трудодням, те бригады пли 
звенья, которые плохо работали, но 
много затратили трудодней, могут по
лучить больше доходов от колхоза, чем 
тем бригады или звенья, которые эко
номно расходовали трудодни и дали 
лучпгие результаты своего труда.

Для пояснения я бы мог сослаться 
па два примера, приведенные в запис
ках товарища Доронина и товарища 
Юсупова— один пример по зерну, дру
гой— по техническим культурам.

В колхозе «Красная заря» Курской 
области в двух звеньях отпой из бригад 
имеется одинаковое количество трудо
способных и одинаковая площадь по
сева. 2 вено Бур я челке получило уро
жай зерна 8 пелггперов с га. вырабо
тало 2 .200  трудодней, звепо Руденко 
получило урожай 2.4 пентнера с га, л 
трудодней выработало 2 .200 . Однако, 
хуже работая и дав урожай вдвое 
меньше, звено Руденко получило от 

. колхоза хлеба больше, так как бплт.ше 
гыработало трудодней. Яругой пример. 
В колхозе «Кзыл-Ту.ткуп». Ташкент
ской области, звено Бегпмкулова в 
1945 году собрало урожай хлопка по 
28 пеотпоров с га. другое звено— Кул- 
датттева собрало урожа й по 15 пеят- 
перов. а оба звена получили одинако
вую денежную оплату, а звено Кулда- 
тлева. собравшее мелд.тпий урожай, по
лучило зерна па трудодни даже болг,- 
дпе. так как этому звену начислено 
большее количество выработанных 
трудодней.

Конечно, это несправедливо. Поэто
му. необходимо применить такие спо
собы в  распределении трудодней и до
ходов. которые поощряли бы хорошо 
работающих колхозников и ликвн.дттрова- 

• ли бы несправедливые отношения в 
оплате их труда. Очевидно, что рас- 
1 1  ределеи не трудодней и доходов между 
бригадами, а в бригадах— между звень
ями п колхозниками паю  в известной 
мере поставит?, в зависимость от полу- 
чеппого урожая.

Устранение уравниловки и улучше
ние норм выработки безусловно развя
жет в колхозах дальнейигпй под ем про
изводительности труда.

Введение дополнительной оплаты 
труда колхозников за перевыполнение 
планов урожайности и продуктивности 
животноводства впесло улучшение в 
заинтересованность колхозников, по не 
решило основпой задачи— ликвидации 
уравниловки в основпой оплате и рас
пределении трудодней.

В разных областях колхозы п мест
ные организации принимают меры к 
улучшению способов оплаты труда 
колхозников, и это сразу сказывается 
на хозяйственных результатах этих 
колхозов.

У вас уже имеются по вопросам оп
латы труда в колхозах предложения со 
стороны Украины. Курской. Горьков
ской области. Узбекистана. Совет по 
делам колхозов с участием ряда пред
седателей колхозов рассматривает эта 
предложения с тем. чтобы в ближай
шее время внести в Правительство своп 
соответствующие предложения.

V I I .
О кадрах для сельского хозяйства

Одним из важнейших условий бы
стрейшего под'ема сельского хозяй
ства. конечно, является вопрос оЗ 
укреплении кадров сельского хозяй
ства. Известно, что за время войны 
несколько изменился состав руково
дящих кадров колхозов, МТС и совхо
зов п произошло некоторое ослабле
ние кадров.

Какие задачи стоят в отношении 
кадоов для сельского хозяйства?

В отношении МТС стоит вопрос о 
П овы ш ении квалификации директоров 
МТС. У нас немало выросло опытных 
практиков — директоров МТС. но 
явно -ощущается недостаток техниче
ских и агрономических знаний для

руководителей МТС. В составе дпро1 

торов МТС имеется только 12 пропе! 
тов агрономов, 5 проц. ииже.неров 
техников, а 82 проц. директоров I 
имеют сельскохозяйственного образ 
вания; из общего количества агрон 
мов МТС имеют высшее образован! 
2 .300  человек, среднее 9 тысяч, 
9-800 человек, занимающих должн 
сти агрономов, просто практики, п 
лучившие краткосрочную пбдгото 
ку. Кроме того, в МТС имеется бол 
той  недокомплект агрономов, механ 
ков и инженеров.

Окончание си, на 2-й стр.



О мерах под‘ема сельского хозяйства 
в послевоенный период

Доклад тов. Андреева А. А. на Пленуме ЦК ВКП(б)
о к о н ч а н и е

Из этого видно, тго, во-порвьгх, на
ши руководящие кадры МТС не осна
щены достаточными знаниями и. во- 
вторых, просто нехватает кадров. 
Ясно, что вопрос не стоит об автома
тической замене практиков людьми со 
знанием, так как, во-первых, у нас 
нет такпх людей в достаточном коли
честве, а, во-вторых, было бы нецеле
сообразным заменять практиков, име
ющих большой опыт работы, надо 
оказать им помощь получить знания 
переподготовкой, которую должно со
лидно организовать Министерство сель
ского хозяйства.

О кадрах колхозов. Состав предсе
дателей колхозов тоже значительно 
обновился за время войны. Это видно 
из следующих данных: со стажем до 
одного года председателей колхозов 38 
прод. председателей колхозов со ста
жем от одного до трех лет 34 проц. 
п со стажем о4 трах лет и выше 28 
проц. Среди председателей колхозов у 
нас все еше мало людей с сельскохо
зяйственным образованием, а руково
дить сложным, крупным обществен
ным хозяйством—дело трудное.

Ясно, что, несмотря на преоблада
ющее количество в составе предкол- 
хозов людей с пизптим образованием, 
в огромном большинстве эти люди 
обладают богатым практическим опы
том, надо им помочь получить сель
скохозяйственные знания путем пере
подготовки.

Нечего доказывать , что, как пра
вило, там, где председатель колхоза 
соединяет в себе опыт и сельскохозяй- 
ственные знания, там у нас дело ве
дется неизмеримо лучше, и эти колхо
зы являются, как правило, передовы
ми колхозами. Значит должна быть 
организована серьезная подготовка и 
переподготовка кадров председателей 

колхозов, а также бригадиров, заве
дующих фермами и счетоводов.

За последние два года в областях 
проводились курсы председателей 
колхозов со сроком обучения от одно
го до двух месяцев, но практика по
казывает, что такая краткосрочная 
система переподготовки кадров мало 
что дает. В проекте Постановления 
намечается организация одногодич
ных и двухгодичных школ для пере
подготовил руководящих колхозных 
работников.

Об агрономах. Нам необходимо зна
чительно улучшить агрономическое 
обслуживание колхозов, в связи с 
этим надо особо сказать об агрономах, 
об их использовании и подготовке. 
Здесь у нас имеются крупные недо
статки.

При общей нехватке специалистов 
сельского хозяйства они - т  нас не
правильно используются — не там, 
где надо. По даппым Министерства 
сельского ЯШЙс’гва' из 4 6  тысяч 
агрономов с высшим и средним обра
зованием работает в колхозах 5 ты
сяч агрономов, в МТС 11 тысяч, на 
должностях участковых агрономов — 

2 тысячи, на селекционных и опыт
ных станциях — 3.7 тысячи агроно
мов. Эти данные показывают, что не
посредственно на производстве у нас 
занято меньше половины агрономов, а 

больше половины сосредоточено в ап
парате.

Надо отметить, что в агрономиче
ском обслуживании колхозов имеет 
место просто обезличка. По положе
нию должны существовать агрономи
ческие участки, обслуживающие не
большие группы колхозов — 4—5; на 
участках должны постоянно нахо
диться агрономы, отвечающие за со
стояние агротехники в дайной группе 
колхозов, за соблюдение государствен
ной дисциплины в отношении сево
оборотов и за качество сельскохозяй
ственных работ. Па самом деле этого 
нет. Так называемые участковые 
агрономы МТС и райзо находятся в 
районных центрах или при усадьбе 
МТС, за ними фактически не закреп
лены определенные колхозы, а ездят 
они по поручениям куда попало и по
ставлены в условия, когда ни за что 
не отвечают. Необходимо покончить с 
этой практикой обезлички в агроно

мическом обслуживании колхозов и 
на деле организовать агрономические 
участки, для чего перевести значи
тельную часть агрономов на участки 
МТС и районных отделов сельского 
хозяйства и хорошо бы дать агроно
мов в крупные колхозы.

Следующий крупный недостаток — 
нет правильной системы направления 
на производство молодых специали
стов, оканчивающих вузы и технику
мы, поэтому люди растекаются куда 
попало п большей частью стремятся 
пристроиться в аппаратах и научных 
учреждениях. Неправильному рас
пределению и использованию специа
листов способствует и неправильная 
система их оплаты — чем ближе к 
производству, тем меньшую оплату 
они получают. Так. участковый агро
ном МТС, имеющий высшее образова
ние, получает заработную плату от 
500  до 650 рублей, а в аппарате Ми
нистерства сельского хозяйства рядо
вой агроном получает от 800 до 
1.000 рублей.

Товарищ Рталин при обсуждении 
вопросов сельского хозяйства к Пле
нуму предложил повернуть дело с оп
латой, с тем чтобы специалисты, ра
ботающие не в колхозах, совхозах, 
МТС, а в аппарате получали бы зара
ботную плату на 25 проц. ниже, чем 
соответствующие работники, работаю
щие в колхозах, совхозах и МТС. Это 
правильно, и, конечно, создаст тягу 
специалистов на производство.

С другой стороны, устанавливается 
порядок стажировки лиц, оканчиваю
щих высшие учебные заведения, по 
которому они направляются в МТС, 
совхозы, колхозы, на участки и рабо
тают в течение года в должности 
младшего агронома, чтобы приобрести 
необходимый практический опыт. Это 
тоже будет закреплять специалистов 
на производстве.

Необходимо еще указать на недо
статочный об’ем подготовки специа
листов сельского хозяйства. Всего у 

нас обучается в 88 высших с.-х. 
учебных заведениях 59 тысяч сту
дентов, в том числе 25 тысяч буду
щих агрономов. Выпуск специалистов 
сельского хозяйства в 1946 г. соста
вил 4 .6  тысячи, а агрономов 2,5 ты
сячи. В 558 сельскохозяйственных 
техникумах обучается 140 тысяч

Есть и другие настроения в кол
хозах и у местных работников много
земельных районов— уменьшить пло- 
щадь пашни для обложения или спи
сать часть земли у многоземельных 
колхозов в госфонд. Это тоже непра
вильное настроение, ведущее не к 
расширению использованпя земель и 
увеличению посевных площадей, а к 
их ограничению.

В связи с военной и послевоенной 
обстановкой создались некоторые труд
ности с проведением существующего 
закона о поставках, они заключаются 
в  том, что в колхозах многоземель
ных районов сократились посевные 
площади, уменьшилось количество

тракторов в  МТС и живого тягла в 
колхозах, уменьшилось количество 
людей, в результате чего часть кол
хозов с большим количеством закреп
ленной за ними земли оказалась в
трудном положении в выполнении сво
их обязательств перед государством
ввиду того, что у них освоение зе
мель уменьшилось, а  нормы обложе
ния остались прежними.

С другой стороны, и для выполне
ния плана обязательных поставок со
здались трудности его обеспечения.
Как эти вопросы заготовок должны 
быть решены в современных усло
виях?

Необходимо найти более гибкие 
формы применения закона о поставках

служиваемых магаикно - тракторными
станциями. Проект предусматривает 
повышение для них норм обязатель
ных поставок зерна на 25 проц. вме
сто существующих сейчас 15 проц. в 
сравнении с нормами, установленны
ми для колхозов, обслуживаемых МТС. 
Необходимость такого повышения для 

колхозов, не обслуживаемых МТС. вы
текает из того, что в пределах одного 
и того же района колхозы, не обслу
живаемые МТС, находятся в более 
выгодных условиях. Фактически кол
хозы. обслуживаемые МТС, сдают по 

обязательным поставкам в натур
оплате больше процентов на 40— 50, 
чем колхозы. не обслуживаемые 
МТС. Это, конечно, несправедливо в 
отношении колхозов, обслуживаемых 
МТС, поэтому и необходимо поправить 
нормы.

Я хотел бы остановиться еще на 
одном важном вопросе заготовок—это 
о неправильности существующего эк
вивалента замены пшеницы и ржи 
овсом, ячменем и просом в тех слу
чаях, когда Правительство разрешает, 
в порядке исключения, принять от 
колхозов овес, ячмень или просо в 
счет обязательств по сдаче государ
ству пшеницы и ржи.

Дело в том, что у нас пшеница и 
рожь оказываются в невыгодном по
ложении в замене их другими куль
турами. В настоящее время действует

ки лет работают на опытпых стан
циях, добиваются хороших результа
тов, а между тем. все это остается в 
значительной мере только в рамках 
данной опытной станции и не полу-

графиков. без подкрепления всего это
го организационной работой.

Чем можно оправдать такую, на
пример. практику руководства, как 
массовую смену председателей колхо-

чает широкого распространения в : зов и директоров МТС? Так. в  Кост- 
окружающпх районах и колхозах, в ' ромской области за 1946 год было 
результате чего много ценного опыта ! сменено 1.304 председателя колхоза, 
остается неиспользованным. А ведь в или половина всего состава; в Куй- 
распространении передового опыта за- бышевской области в 1945 году сме- 
ключается громадный и с то чн и к  для иилп 540  председателей колхозов, в

в отношении колхозов многоземельных . такой эквивалент — 1 пуд пшеницы 
районов. Речь идет о таких многозе- " ~ '
мельных районах, как Сибирь, север
ные области Казахстана, Поволжье.
Что касается нейтральных, южных, 
западных районов и Украины, где 

больше людей в колхозах, эти вопро
сы стоят по-иному.

При обсуждении вопросов сельско-

равен пуду проса, пуду 10 фунтам 
ячменя и овса. То же по ржи— 1 пуд 
ржи равен пуду проса, пуду и 7 фун
там ячменя и овса. Поэтому часто 
сдаются фуражные культуоы за счет 
продовольственных культур, а нам 
надо поощрить производство и  повы
сить заготовки ишениды и ржи и со

то хозяйства перед Пленумом товарищ ответственно изменять эквивалент за- 
Сталин выдвинул предложение приме- ; мены пшеницы и ржи другими куль- 
нить разные нормы обязательных турами.
поставок в колхозах многоземельных Товарищи! Вопрос о заготовках 
районов и вместо одной нормы для всегда и тем более теперь, в усло- 
колхозов в районе, как это у нас по 1 виях некоторых трудностей сельского 
закону установлено, иметь несколько хозяйства, имеет особо важное эначе- 
с тем, чтобы учесть этими разными \ ние в работе наших партийных и со- 
нормами различие в освоении земель вотских организаций.
колхозами.

Из этого вытекает, что в многозе
мельных районах для тех колхозов, 
у которых низкое освоение земель и 
мало людей, там должны быть уста-

студентов и было выпущено в 1946 повлены и более низкие нормы, для 
году 25 тысяч специалистов со сред- I тех же колхозов, которые имеют поболь-
ним сельскохозяйственным образова
нием. Здесь дело обстоит несколько 
благополучнее. Однако, это очень 
мало, а ведь нам надо агрономов мно
го. Вообще в  перспективе мы должны 
стремиться к тому, чтобы во главе 
колхозов, МТС и совхозов стоял чело
век образованный, получивший, по 
крайней мере, если не высшее, до 

среднее сельскохозяйственное образова
ние. В этом смысле сельское хозяй
ство сильно ■ ■ отстало от - промышлен
ности. Теперь большая редкость най
ти хотя бы маленький зайод, во главе 
которого не стоял бы инженер. Зна
чит, об'ем подготовки сельскохозяй
ственных кадров недостаточен и ©го 
необходимо увеличить.

В проекте Постановления записа
но, как одна из мер— увеличение 
подготовки агрономов со средним об
разованием, путем организации в 
каждой области агрономических школ 
с трехлетиям сроком обучения.

Надо отметить, как серьезный не
достаток в учебной подготовке в сель
скохозяйственных вузах и технику
мах, когда молодые агрономы не по
лучают достаточных знаний по вопро
сам организации колхозного и сов
хозного производства, плохо знают 
тракторы и сельскохозяйственные ма
шины, а ведь современный агроном это 
не старый тип культурника-советчи- 
ка, а  организатор и ему приходится 
постоянно сталкиваться с вопросами 
организации хозяйства, механизацией 
сельского хозяйства. Необходимо по
этому серьезно поправить учебные 
программы, иметь учебники по орга
низации труда, механизации и соот
ветственно организовать производ
ственную практику в наших круп
ных хозяйствах: колхозах, совхозах 
и МТС.

гае людей и средств к освоенцю зе
мель, должны быть установлены бо
лее высокие нормы сдачи.

Что касается районов, где земля 
колхозами осваивается и где достаточ
но рабочих рук, в отношении их сле
дует несколько нормы повысить.

Такая гибкая система сохраняет 
.полностью силу закона о заготовках 
и дает выход м ргрзем ^вды м колхо
зам и поэтому целиком исчерпывает 
вопрос о трудностях проведения зако
на в послевоенных условиях.

Несколько слов о колхозах, не об-

В истекшем году некоторые обкомы 
паотии и облисполкомы оказались не 

на высоте в  деле обеспечения плана 
заготовок п допустили серьезные ошиб-

под’ема сельского хозяйства. Значит, 
надо покончить с этим недостатком в 
руководстве со стороны органов Мини
стерства сельского хозяйства и Ми
нистерства совхозов.

Дальше, серьезным недостатком, 
который относится как к Министер
ству сельского хозяйства, так и к ра
боте местных партийных и советских 
организаций. — является запаздыва
ние в подготовке сельскохозяйствен
ных работ.

Сельское хозяйство — это такое де
ло. что если упустишь подготовку, то 

значит упустишь и урожай. Соб
ственно, урожай готовится за год 
раньше: не поднял пары и зябь, зна
чит, потерял на урожае, не отремон
тировал зимой с.-х. машины и тра
кторы, значит провалил сев и уборку, 
значит потерял и на урожае: не за
готовил летом кормов, потерял зимой 
поголовье скота.

Товарищи! Я говорю об очень про
стых истинах, а  между тем. ведь на
до признать, что на этом запаздыва
нии мы очень, очень много теряем: 
запоздают с подготовкой, а потом на
чинается в работе горячка, всякие по
жарные меры, посылка уполномочен
ных, иногда малосведущих людей. 
Своевременность руководства в сель
ском хозяйстве имеет решающее зна
чение и. пожалуй, больше, чем в ка
кой-либо другой отрасли хозяйства.

Следующий общий недостаток — 
все измерять в сельском хозяйстве 
средними данными вместо дифферен
цированного подхода в райопах по 
отношению к отдельным колхозам, в 
областях — по отношению к  отдель
ным пайонам. Можно не сомневаться, 
что если бы этого недостатка в нашей 
практике не было, то у нас значи
тельно меньше было бы всякого рода

ки Эти ошибки заключались в том, что ; отстающих районов, МТС. колхозов и 
хлебозаготовки были растянуты, мед- совхозов, потому что дифференяирован- 
ленно обмолачивался хлеб, допуска- ! пы^ подход и соответствующая орга- 
лись большие потери зерна. В некото- , пизапиоиная работа предупреждали 
рых областях дело обстояло так, что I такое отставание. Я не буду раз-
из-за недифференцированного подхо
да отдельные районы и колхозы вы
падали совсем из внимания, плохо 
выполняя план, а то и совсем не уча
ствовали в хлебозаготовках.

Важнейшей задачей партийных и 
советских организаций ' является безу
словное выполнение государственного 
рдара хлебозаготовок В/.,, ,1947 году 
каждым районом, колхозом и совхо
зом, а вся работа по заготовкам дол
жна быть серьезно улучшена.

IX .
Об улучшении руководства 

сельским хозяйством

V I I I .
О вопросах заготовок

В проект Постановления включен 
самостоятельным разделом вопрос о 
заготовках сельскохозяйственных про
дуктов. Почему этот вопрос встал?

Известно, что до 1940 года у нас 
существовал принцип обязательных 
поставок колхозами с посевных пло
щадей при заготовках продуктов по
леводства и с поголовья скота при за
готовках продуктов животноводства.

В 1940 году на Пленуме ПК этот 
принцип был признан как несоответ
ствующий более ни интересам разви
тия колхозов, ни интересам государ
ства, и поэтому бьгл отменен. Был 
введен новый закон исчисления обя
зательных поставок с гектара папгни 
при обложении продуктов полеводства 
и с каждого гектара закрепленной за 
колхозами земельной площади при 
обложении продуктами животновод
ства.

Почему был отменен старый закон 
о заготовках? Потому, что он связы
вал волю колхозов в расширении по
севных площадей и увеличении пого
ловья скота, потому что, чем больше 
колхоз увеличивал посевы и поголо
вье скота, тем больше он должен был 
сдавать зерна и скота в счет поста
вок и наоборот, чем меньше колхоз 
сеял и заводил скота, тем меньше он 
обязан был сдавать. Ясно, что такой 
порядок заготовок сдерживал разви

тие сельского хозяйства.
Сила и прогрессивный характер прин

ципа обязательных поставок с гектара 
паппги для продуктов полевод
ства и с гектара земель в отноше
нии продуктов животноводства в том. 
что он развязывает волю колхозов к 
расширению иг общественного хозяй
ства , снимает всякие ограничения, 
■заинтересовывает колхозы в освоении

новых земель и в увеличении пого
ловья скота.

Этот новый принцип обязательных 
поставок очень хорошо об’единяет в 
себе как интересы колхозов, так  и 
интересы государства, и надо отме
тить, что в первый же год примене
ния этого закона в 1940 году это его 
прогрессивное значение ярко сказа
лось.

Так, посевная площадь колхозов за 
1940 год возросла на 3 миллиона 
гектаров и поступило зерна от кол
хозов на 400 млн. пудов больше, в 
том числе по обязательным поставкам 
на 276 миллионов пудов больше, чем 
в предыдущем 1939 году, а общее 
поголовье скота колхозов за 1940 год 
увеличилось на 12 миллионов голов.

Значит, из этого следует, что воз
врат к прежнему принципу заготовок 
прямо противоречил бы интересам 
колхозов и интересам государства.

Поэтому правильно сказано в про
екте Постановления, что только про
тивники колхозного строя, непонима
ющие прогрессивного значения для 
сельского хозяйства закона об исчис
лении обязательных поставок с каж
дого гектара пантии, могут тянуть 
партию назад, к отмененной, как не 
отвечающей интересам развития сель
ского хозяйства, политике поставок в 
зависимости от посевных площадей.

Принятый в 1940 году закон о за
готовках сохраняет всю свою силу и 
прогрессивность и при сложившихся 
после войны условиях и должен быть 
сохранен, а всякие попытки его оп

ровергнуть должны быть осуждены, 
ибо всякие настроения и колебания 
в сторону пересмотра введенного за
кона являются вредными и подрываю
щими дело хлебозаготовок.

Таковы наши задачи, стоящие в 
деле под’ема сельского хозяйства. Са
мо собой разумеется, что успешно они 
могут быть решены лишь при выпол
нении самого основного условия —  это 
улучшения руководства сельским хо
зяйством как со стороны сельскохо
зяйственных министерств — и их 
местных органов, так и партийных и 
советских организаций в республиках, 
кслях, областях и в районах.

Вы отлично знаете, какое значение 
имеют организаторская работа и пра
вильное руководство сельским хозяй
ством и колхозами. Это постоянно мо
жно видеть на конкретных примерам 
и результатах работы отдельных об

ластей, районов, МТС, совхозов и кол
хозов. Там, где обеспечено правильное 
руководство и систематическая орга
низаторская работа, там (всегда, даже 
при всех трудностях в сельском • хо
зяйстве, получаются совсем другие 
результаты с выполнением плана.

Для того, чтобы нам поднять на 
более высокий уровень все руковод

ство сельским хозяйством снизу до
верху, необходимо покончить с круп
ными недостатками в  этом отноше
нии.

Прежде всего необходимо сказать 
о недостатках в руководстве сельским 
хозяйством со стороны Министерства 
сельского хозяйства и его местных 
органов.

Большим недостатком прежнего 
Наркомзема п раздельных министерств 
была просто слабость оперативного 
руководства, запаздывание в решении 
вопросов, недостаток инициативы и 
почти полное отсутствие проверки 

исполнения —  приказов много, а про
верки никакой. К этому надо добавить 
еще слабость и неавторитетность 
местных земельных органов.

Серьезным недостатком было боль
шое нагромождение в министерствах 
всякого рода управлений, отделов и 
раздробленность руководства, в ре
зультате чего, например, управление 
мапгинно - тракторными станциями 
оказывалось рассредоточенным по 
многочисленным главкам Министер
ства земледелия, что затрудняло ру
ководство МТС. дело постановки ре
монта машин, подбора и подготовки 
кадров для МТС. Взять важнейшие 
культуры, например, зерно, техниче
ские культуры —  руководство ими не 
было собрано в одних руках, а было 
тоже рассредоточено по множеству 
управлений.

Принятым постановлением по об’- 
единению министерств и изменению 
структуры Министерства сельского 
хозяйства устраняются эти организа
ционные недостатки. Очевидно, соот
ветствующие изменения и улучшения 
необходимо произвести и в структуре 
местных органов сельского хозяйства 
в республиках, краях, областях и 
районах с одновременным их укреп
лением, в чем серьезно должны по
мочь обкомы партии.

Надо отметить еще один недоста

ток центральных и местных органов 
Министерства сельского хозяйства. 
Это наличие какого-то безразличного 
отношения ко всему новому. Напри

мер, часто хорошие, вновь выведен
ные семена очень медленно внедряют
ся в производство, в колхозы и сов
хозы. Система испытания сортов се
мян и их размножения такова, что 
для того, чтобы получить массовое 
распространение какого-либо нового 
сорта, надо ему пройти по крайней 
мере в испытаниях 8— 10 лет.

У  нас не мало накопилось передо
вого опыта в агротехнике различных 
культур, по организации труда в кол
хозах, по животноводству, по механи
зации. Вместо того, чтобы все это бы
стро схватывать и распространять, 
применять в более широких масшта
бах. все это часто маринуется, беско
нечно обсуждается, проявляется ка
кая-то робость, скептицизм.

Эта ограниченность и узость имеют 
место не только в центральном ап
парате, но и на местах, в научных 
и опытных учреждениях. Люди десят-

вивать это положение, мне кажется, 
что оно достаточно ясно для практи
ков -рук ово л ител е й.

Важнейшим условием улучшения 
руководства хозяйством и обеспечения 
наших планов является то, о чем не 
раз говорил товарищ Сталин, что при 
составлении планов и во всей своей 
работе надо равняться не на средних, 
а на передовых. Это очень важно в 
руководстве сельским хозяйством, по
тому что, например, возьмите прак
тику планирования сельского хозяй
ства в  районе, в области. Планы на
ши по сельскому хозяйству составля
ются так, что там предусматривается 
средняя урожайность для райопов, 
области, средние показатели по жи
вотноводству, средняя выработка на 
трактор. Но дело в том, что некото
рые районы, колхозы и МТС давно 
уже перешагнули эти средние зада
ния. Значит наган планы в  таком 
случае таш ат их назад, а не вперед.

Отсюда очевидно, что надо плани
ровать не по средним показателям, а 
дифференцировать планы особо для 
передовых, средних, отстающих, под
тягивая их до уровня передовых.

Необходимо нам решительно покон
чить с таким недостатком, как под
мена организаторской работы в кол
хозах, МТС и совхозах администриро
ванием, о котором уже довольно ясно 
было сказано в Постановлении Совета 
Министров СССР и ЦК ВКП(б) от 
19 сентября 1946 г. в отношении кол
хозов. Вместо того, чтобы разбирать
ся по существу в положении дел, ис

правлять обнаруженные недостатки, 
часто дело сводится к механической 
смене людей е колхозах, МТС и сов
хозах. к кратковременным наездам или 
посылке различного рода уполномо
ченных, к даче всякого рода заданий.

Пензенской области из 115 директо
ров МТС сменили 64.

Надо понять, что практика админи
стрирования и частой смелы людей 
в колхозах п МТС вместо оказания им 
помощи и повседневной организаци
онной работы есть выражение не си
лы, а слабости руководства, и с такой 
порочной практикой руководства надо 
покончить.

И, наконеп, еще об одном условия 
улучшения руководства сельским хо
зяйством. Товарищ Сталин не раз го
ворил: чтобы руководить — надо
предвидеть. — и предупреждал нас 

об изгнании из практики работы та
кого серьезного недостатка, как само
тек, когда люди плывут по течению и 
не знают, куда их занесет.

Можно ли сказать, что этот недо
статок в нашей работе изжит? Нет, 
этого сказать нельзя. Разве не ярким 
примером наличия самотека в работе 

являются вскрытые нарушения Уста
ва сельскохозяйственной артели в 
колхозах? Разве могло бы повторить
ся разбазаривание общественных зе
мель колхозов, если бы не было на
личия самотека в работе?

Разве не подтверждают наличие 
самотека многочисленные факты про
валов в работе и выполнении планов 
отдельных районок, колхозов, МТС. а 
паши организации вдруг оказываются 
перед неожиданностью таких прова
лов, что при отсутствии самотека в 
работе было бы в значительной мере 
исключено.

Чтобы улучшить руководство сель
ским хозяйством, надо решительно 

покончить с этим недостатком в  рабо
те наших организаций.

Проект предусматривает меры по 
усилению партийно - политической 
работы в деревне. За период войны и 
за послевоенные годы более чем в 
полтора раза возросло количество ком
мунистов в деревне, в два с  лишним 
раза увеличилось количество колхоз
ных партийных организаций. Однако 
надо признать, что уровень организаг- 
ционпого руководства и партийно- 
политической работы в деревне зна
чительно отстает от задач, стоящих 
перед сельским хозяйством. Поэтому в 
проекте и намечены меры по укреп
лению сельских райкомов партии, 
усилению политической работы в де
ревне. улучшению работы партийных 
организаций МТС, колхозов и совхо
зов.

Товарищи! Проектом Постановления 
намечены меры нод’ема сельского хо
зяйства не на один год, а  на ряд лет. 
Ближайшей же нашей задачей яв
ляется успешная подготовка и прове
дение весеннего сева текущего года, 
что будет хорошим вкладом в наме
ченную программу по под’ему сель
ского хозяйства.

Ясно, что задачи, которые постав
лены по под’ему сельского хозяйства, 
потребуют большой и напряженной 
работы всей партии и советских ор
ганизаций. но у на-с есть все условия 
для их решения в кратчайшие сроки.

Сельское хозяйство у нас в стране 
после первой мировой войны было 
восстановлено в основном до довоен
ного уровня только по истечении 10 
лет. Теперь мы имеем возможность 
восстановить наше сельское хозяйство 
к  более высокому уровню 1940 г. в 
значительно короткие сроки в силу 
того, что располагаем огромными воз
можностями для этого в виде колхо
зов, совхозов, МТС, базы механиза
ции, наличия кадров, громадного опы
та, сложившегося за период колхозно
го строительства, разнятой промыш
ленности для снабжения сельского 
хозяйства всем необходимым. Нет ни
какого сомнения, что наша партия, 
под руководством товарища Сталина, 
выполнит поставленные задачи по 
под’ему сельского хозяйства.

Присвоение многодетным матерям
почетного звания „Мать-героиня

_ УКа^ о П,р€ЗИоДйИ̂ а В<3Р,[?®“ого С0 ’ ,4 - Квантришвили Любе Михайловне
вега от 28 февраля 1947 г. при- —колхознице колхоза им. Микояна Зе-

<<

своено почетное звание «Мать-героиня» 
с  вручением ордена «М ать-героння» и 
грамоты Президиума Верховного Сове
та СССР матерям, родившим и воспи
тавшим десять и более детей:

1. Абесадзе Марии Левановне,— до
машней хозяйке, село Квемо-Ходашени 
Телавского района Грузинской ССР.

2. Бакогли Нури Шермповне—колхоз
нице колхоза им. Стаханова Кобулет- 
ского района Аджарской АССР.

3. Бицадзе Калистине Павловне—кол
хознице колхоза им. Берия Чиатур- 
ского района Грузинской ССР.

4. Габисония Вере Фарнаозовне— 
колхознице, село Ганмухури Зугдидско- 
го района Грузинской ССР.

5. Гатикаевой Екатерине Соломонов
не—колхознице колхоза им. Молотова 
Карельского района Грузинской ССР.

6. Гачечиладзе Марга1рите Ивановне 
—колхознице колхоза им. Кагановича 
Зестафонского района Грузинской ССР.

7. Гелдиашвили Айне Павловне—'Кол
хознице, село Руисис Шуаубани К а
рельского района Грузинской ССР.

8. Дангадзе Маргарите Павловне— 
колхознице колхоза им. Калинина Цхал- 
тубского района Грузинской ССР.

9. Джалагония Нуце Павловне—кол
хознице колхоза им. Сталина Чхороц- 
куского района Грузинской ССР.

10. Джишкариани Аграфене Бичиевне 
—колхознице колхоза им. Орджоники
дзе Кутаисского района Грузинской 
ССР.

11. Дзирквадзе Нурнфе Кукуловне— 
колхознице, село Диакниси Хулойско- 
го района Аджарской АССР.

12. Думбадзе Зейюир Еминовне— кол
хознице колхоза им. Кагановича Хулой- 
ского района Аджарской АССР.

13. Захра Али кзы—колхознице кол
хоза им. Берия Башкичетского района 
Грузинской ССР.

стафонского района Грузинской ССР.
15. Кварцхава Ксении Темкваевне— 

колхознице колхоза им. Берия Цха- 
каеэского района Грузинской ССР.

16. Кониадзе Тото Мурселовне—кол
хознице, село Деканашвилеби Хулой- 
ского района Аджарской АССР.

17. Малакмадзе Хатидже Сулейманов
не—колхознице колхоза им Кирова 
Батумского района Аджарской АССР.

18. М ахарадзе Фадиме Ахмедовне— 
колхознице, село Октомбери Кедского 
района Аджарской АССР.

19. Мерквиладзе Теброне Егнатьевне 
—домашней хозяйке, село Джоння 
Т кабульского района Грузинской ССР.

20. Микеладзе Хеиифе Ахмедовне— 
колхознице, село Ахалшени Батумского 
района Аджарской АССР.

21. Миндадзе Мавре Адаловие—'кол
хознице, село Еркети Чохатаурского 
района Грузинской ССР.

22. Мирцхулава Бабии Филуевне— 
колхознице, село Ахути Чхороцкуско- 
то  района Грузинской ССР.

23. Михелидзе Теброне Спиридоиовне 
—колхознице колхоза им. Беоия Чиатур
ского района Грузинской ССР.

24. Мишвелидзе Елизавете Илларио
новне—колхознице колхоза им. Шверни
ка Зестафонского района Г руэинской 
ССР.

25. Мутидзе Хатидже Джемаловне— 
колхознице колхоза им. Стаханова Б а
тумского района Аджарской АССР.

26. Навал Паша кзы — колхознице, 
село Ирганчай Башкичетского района 
Грузинской ССР.

27. Назаретян Сиране Оганесовне — 
колхознице колхоза им. Шаумяна Цал- 
кинского района Грузинской ССР.

28. Непаридзе Екатерине Бероевне— 
колхознице, село Ш укрути Чиатурского 
района Грузинской ССР.

29. Паксадзе Хенифе Шериповне— 
колхознице колхоза им. Ворошилова 
Хулоиского района Аджарской АССР.

30. Саралидзе Нине Арчиловне—кол
хознице, село Ецери Чиатурского рай
она Грузинской ССР.

31. Себискверадзе Ольге Антоновне
колхознице, село Нагареви Кутаисско
го района Грузинской ССР.

32. Симсиве Екатерине Григорьевне
колхознице, село Намахвани Кутаис

ского района Грузинской ССР.
33. Сурманидзе Гулфикар Хущутовне
колхознице, село Хихадзири Хулой-

ского района Аджарской АССР.
34. Узнадзе Вере Ильиничне—колхоз

нице колхоза им. Молотова Чиатурско
го района Грузинской ССР.

35. Хведелидзе Матрене Левановне— 
Домашней хозяйке, село Кулаши Сам- 
тредского района Грузинской ССР.

36. Царукян Арусяк Петросовне— 
колхознице колхоза им. Берия Богда
новского района Грузинской ССР.

37. Ц ецхладзе Алтун Везировие— 
колхознице колхоза им. Орджоникидзе 
Хулоиского района Грузинской ССР.

38. Цикаришвили Машо Давидовне— 
колхознице колхоза им. Кирова Чиа
турского района Грузинской ССР.

39. Ш антадзе Рушане Шахановне— 
колхознице, село Деканашвилеби Ху- 
лойского района Аджарской АССР.

40. Ш арвашидзе Фадиме Сулейманов
не—колхознице, село Цинарети Хулой- 
ского района Аджарской АССР.

41. Шахвердовой Мамсе Баба кзы— 
домашней хозяйке, город Тбилиси Гру
зинской ССР.

42. Шенгелия Нине Сикоевне— кол
хознице, село Кулаши Самтредского 
района Грузинской ССР.

43. Яцкевич Маргарите Александров
не—домашней хозяйке, город Боржом» 
Грузинской ССР.



За большевистское выполнение решений Пленума Ц К  В К П (б )

Послевоенный под‘ем сельского хозяйства 
— важнейшая государственная задача

★  ★  ★

Полевые работы идут успешно
ЛАГОДЕХИ. (Наш спец. корр.). С

большим воодушевлением и активно
стью проходит в колхозах Лагодехсжо- 
го района обсуждение постановления 
Пленума ЦК ВКН(б) «О мерах под’е- 
ма сельского хозяйства в послевоен

ный период». Колхозники единодуш
но отмечают огромное значение по
становления для дальнейшего укре
пления колхозов, достижения новых 
успехов в борьбе за высокий урожай-

Более 20 0  колхозников артели име
ни Тельмана пришли на собрание, 
чтобы послушать и обсудить истори
ческое решение Пленума ЦК БЕП(б).

— Мы всегда, — говорит бригадир 
тов. С. Весошвилп, —  чувствовали и 
чувствуем большую заботу партии и 
товарища Сталина о колхозах. Поста
новление Пленума ЦК ВКП(б) — про
грамма нашего нового движения впе
ред.

От имени своей бригады тов. Бесо- 
тявили взял обязательство собрать со 
своего участка двойной урожай табака.

Звеньевой тов. И. Кадагиттгвили 
с'ш алея  добиться получения 2 0  пент- 
г-ров табака с гектара. 65-летний 
колхозник тов. А. Купюралютли,

звеньевая тов. А. Блиадзе и другие 
обязались собрать на своих участках 
двойной урожай винограда, кукурузы, 
табака.

Намечены мероприятия и по даль
нейшему росту поголовья и продук
тивности скота, повышению урожай
ности герани. Колхозники единодушно 
приняли решение вызвать на социа
листическое соревнование колхоз
«ПТпома».

Собрания, посвященные обсуждению 
постановления Пленума ЦК ВКП(б), 
с большой активностью прошли так
же в колхозах имени Орджоникидзе 
селения Цодна, имени Кепховели се
ления Рачисубани, имени Кагановича 
селения Кавптири, «Памяти Ленина»
селения Вашловани и других.

Последующие после собрания дни 
отмечены высокой трудовой активно
стью колхозников.

Весенние работы идут дружно. Б 
колхозах района уже засеяно 50 про
центов площади, отведенной под кар
тофель. Успешно идет сев подсолнуха.

Ряд колхозов —  «ПТрома», имени 
Хетагурова и другие уже закончили 
сев подсолнуха, картофеля, готовятся 
к севу кукурузы и посадке табака.

Посевные площади увеличиваются
Колхозники нашей артели с боль

шим интересом ознакомились с поста
новлением Пленума ПК ВКП(б) «О 
мерах под'ема сельского хозяйства в 

в послевоевгаый период».
Это постановление является новым 

свидетельством огромной заботы пар
тии. товарища Сталина о дальнейшем 
под’еме сельского хозяйства нашей 
страны.

В ответ на постановление колхоз
ники улучшили работу на полях. 
Закончена перекопка почвы чайных 
плантаций, внесены удобрения. На 
весенней пахоте используется весь 
рабочий скот. Из 480  гектаров уже 
вспахано 240 . Решено увеличить 
площадь посевов кукурузы на 20  гек
таров.

В прошлом году наш колхоз полу
чил с гектара 10.5 центнера куку
рузы. В этом году колхозники сорев
нуются за получение не менее 15 
центнеров.

Овощи, выращенные в огородах на
шего колхоза, славятся во всем райо
не. В этом году мы расширяем пло
щадь огородов. Раннюю капусту са- 
лсаем па 15 гектарах вместо 10 гек
таров в прошлом году.

Огород в хорошем состоянии. На
диях наши огородники закончили вто
рое мотыжение. внесли большое коли
чество удобрений.

И. ТА БИ Д ЗЕ,

председатель колхоза имени Берия 
селения Эцери Самтредского района.

Патриотический под1ем
С большим удовлетворением встре

тили колхозники Тбилисского района 
постановление Пленума ПК ВКП(б) 
«0  мерах под’ема сельского хозяйства 
в послевоенный период»

На собрании в колхозе имени 
Чарввпани селения Марткоби высту
пила звеньевая тов. 0. Канделаки.
Она сказала:

— Всем сердцем мы одобряем по
становление Пленума ПК ВКП(б). Оно 
обязывает каждого . из нас работать 
еще лучше. Мы должны еще выше 
поднять урожайпость полей, садов и 
огородов, повысить продуктивность 
животноводства. Мое звено обязуется 
получить в этом году с гектара 10
центнеров подсолнуха вместо 8,5 по
плану и 17 центнеров кукурузы вме
сто 12.

На собрании были оформлены до
говоры социалистического соревнова
ния за высокий урожай между 
звеньями тов. 0 . Канделаки и то®. 
Т. Кавтуапшилп.

Колхозники вызвали на соревнова
ние за успешное выполнение планов 
нынешнего года артель имени 
Сталина.

Новые повышенные обязательства 
п р и н я л и  колхозники артели имени 
Махарадзе- Они борются за получение 
с гектара 135 центнеров помидоров, 15 
центнеров кукурузы.

С конкретными обязательствами 
выступил на собрании в колхозе 
имени Фрунзе селения Глдани брйга- 
дир тов. ПТ. Пейкритвили. Его брига
да решила сверх плана посеять 2 
гектара пшеницы.

Колхозники артели имени Орджони
кидзе селения Лиси по предложению 
передовых стахановцев тт. В. Давы
дова и Д. Созиашвили решили в 1947 
году сверх плана посеять 10 гекта
ров кукурузы, 25 гектаров пшеницы, 
20 гектаров ячменя и 10 гектаров 
потсолнуха.

Колхозники приступили к выпол
нению своих обязательств.

В колхозах Батумского района
БАТУМИ. (Наш. корр.). Постанов

ление Пленума ЦК ВКП(б) « 0  мерах 
под’ема сельского хозяйства в после
военный период» встречено с огром
ным удовлетворением в колхозах и 
совхозах района.

На собрании в колхозе имени Моло
това выступил бригадир тов. Гоголи- 
швили. который сказал:

— Постановление направлено на 
дальнейшее укрепление колхозного 
строя- Оно отражает заботу партии 
о колхозах. В ответ на эту заботу 
мы должны энергичнее бороться за 
укрепление своего общественного хо

зяйства, за повышение урожайности. 
Паша бригада обязуется на 8 дней 
раньше срока закончить перекопку

чайных плантаций, лечение цитрусо
вых насаждений и весеннюю вспашку.

Бригада успешно выполняет взя
тые обязательства — подходит к кон
цу перекопка почвы на чайных план
тациях. все колхозники, занятые на 
пахоте, выполняют нормы.

Обсуждение постановления Пленума 
ПК ВКП(б') прошло в большинстве 
колхозов района. На общем собрании 
в колхозе «Цители - Октомбери» селе
ния Хелвачаури колхозники обяза

лись успешно выполнить задания вто
рого года четвертой пятилетки, сдать 
государству 3 миллиона цитрусовых 
плодов и 25 тысяч килограммов зе
леного чайного листа.

Путь к новым 
успехам

/По телефону от нашего корреспондента)

В колхозах, совхозах и МТС Абха
зии с огромным удовлетворением встре
чено постановление Пленума ИХ 
ВКП(б) «О мерах под’ема сельского 
хозяйства в послевоенный период». Ра
ботники субтропического сельского хо
зяйства отвечают на это постановле
ние настойчивой борьбой за образцовое 
проветение весенних работ, за повы
шение урожайности.

В артели имени Тельмана селения 
Ахалисопели Сухумского района после 
читки постановления выступила звень
евая тов. М. Мосешвнлн. Она сказала:

—  Большевистская партия и наш 
любимый вождь товарищ Сталин неуе- 
таяно заботятся о развитии сельского 
хозяйства, о том, чтобы наша жизнь 
становилась все зажиточнее и краше. 
Советское крестьянство в кратчайший 
срок залечит раны, нанесенные сель
скому хозяйству войной, увеличит 
производство продовольствия для насе
ления, сырья для промышленности. 
Мое звено решило внести свой вклад в 
это всенародное дело. В 1947 году мы 
обязуемся убрать с  закрепленного 
участка по 20 пентнеров табака, вме
сто 6,5 центнера по плану.

Такие же обязательства приняли 
бригадир тов. П. Кулактян. цитрусовод 
тов. Б. Нарлян и другие.

Многолюдное собрание состоялось в 
колхозе имени Орджоникидзе селения 
Цители-Беслетка.

—  Партия может рассчитывать на 
то, что колхозное крестьянство с че
стью (выполнит свой долг перед Роди
ной,— сказал бригадир тов. А. Миша- 
сян.— Мы будем работать не покладая 
рук. Обещаем вырастить в 1947 году в 
полтора— два раза больше цитрусовых 
плодов, чем намечено планом, в срок 
и на высоком качественном уровне 
заложить новые цитрусовые плантации.

Большой трудовой под’ем вызвало 
постановление и среди колхозников 
Очамчирского района. В артели имени 
Сталина селения Адзюбжа колхозники 
взяли обязательство' сдать в 1947 го
ду сверх плана 2 тонны табака, про
вести закладку 3 гектаров цитрусовых 
и 10 гектаров тунговых плантаций.

В ответ на заботу
тэкг.а партии

АХАЛЦИХЕ. (Наш корр.). В колхо
зах Ахалцихекого района с большим 
под’емом обсуждается постановление 

Пленума ПК ВКН(б) «О мерах под’е
ма сельского хозяйства в послевоен
ный период». Колхозники, воодушев
ленные этим историческим постанов
лением, охвачены одним стремлением 
—  как можно лучше провести ны
нешний сельскохозяйственный год, 
дать стране больше хлеба.

Па собрании в колхозе имени Во
рошилова селения Задзели после чит
ки постановления выступил председа
тель колхоза тов. Я. Оганесян.

— Постановление Пленума ЦК
ВКЩ5). — сказал он, — направлено 
на дальнейший под’ем сельского хо
зяйства, на повышение урожайности.
В нем мы видим новое проявление забо
ты нашей партии и великого Сталина 
о колхозниках. Наш колхоз обязуется 
в этом году получитт» с гектара 13
пентнеров пшенипы, 20  пентнеров (
ячменя, 25 пентнеров кукурузы. 150 |
центнеров картофеля.

На собрании в колхозе «Красный 
пограничник» селения Цхалтбнла вы
ступил звеньевой тов. М. Дарбинян, 
который обязался получить с гектара 
350  центнеров картофеля.

Конкретные обязательства приня
ли трактористы Ахалцихской МТС. 
Тракторист тов. С. Чилингаришвили 
обязался выполнить план весенпих 
работ на 150 процентов.

Кадры металлургичзскому 
зеводу

Привлечение новой рабочей сплы 
в промышленность, — говорил тов. 
Жданов в докладе о 29-й годовщине 
Великого Октября. — является одним 
из решающих условий выполнения 
плана восстановления и развития на
родного хозяйства.

Огромное значение имеет подготовка 
квалифицированных рабочих кадоов 
для Закавказского металлургическо
го завода-

С пелью увеличения коптипгелта 
трудовых резервов для Закавказско
го металлургического завода в 
1944—45 гг. было направлено около 
5 тысяч человек молодежи для обуче
ния па предприятия Грузинской ССР, 
в ряд важнейших промышленных цен
тров страпы. Из пих 1.212 человек 
проходят подготовку на предприятиях 
Тбилиси.

На предприятиях Тбилиси многие 
из молодых рабочих уже хорошо осво
или сложные профессии, являются пе
редовиками производства.

На станкостроительном заводе им. 
Кирова стал, напримеп, квалифици
рованным рабочим т. 1Лтхладзе. В на
стоящее время он работает бригади
ром; его бригада ежемесячно выпол
няет задание на 250—300 процентов. 
Слесарь т. Хомашуридзе, работающий 
на этом же заводе, задания выполняет 
на 350—400 процентов. Слесари тт. 
Пиклаури и Джашиашвили, работаю
щие в системе Трамвайно - троллей
бусного управления, ежемесячные за
дания выполняют на 270—300 про
центов.

Однако не в^о руководители пред
приятий, подготовляющих рабочих для 
Закавказского металлургического за
вода, учитывают важность этого де
ла. важность закрепления кадров на 
производстве. Особенно плохо обстоит 
дело с подготовкой и закреплением мо
лодых оабочпх на Тбилисском парово
зе - вагоноремонтном заводе (па- 
чальник т. Мамапаптви.ти). где из 331 
рабочего ЗМЗ получили разряды и ра
ботают всего 148 человек. На Тбилис
ском инструментальном заводе (дирек
тор т. Хитарашвили) из 111 человек 
получили разряды и работают 38 че
ловек. На заводе металлических коп- 
струкиий (директор т. Усов) из 25 
человек в настоящее 'Время работают 
4 человека и в Тбилисском вагонном 
участке (начальник т. Морчадзе) из 
8 человек работает один человек.

Причиной столь значительного от
сева является отсутствие должного 
внимания к делу воспитания и улуч
шения жилищно-бытовых условий мо
лодых рабочих.

Руководители предприятий и секре
тари парторганизаций должны обра
тить самое серьезное внимание на 
этот участок работы.

Создавать металлургический завод 
в Рустави, готовить для него кадры 
помогает вся Грузия, вся Советская 
страна.

Делом чести для Каждого коллек
тива предприятия Тбилиси доИкно 
быть заботливое отношение к кадрам 
будущего металлургического гиганта
нашей республики'.............................

Г. САДУНИ Ш ВИ ЛИ , 
инструктор отдела кадров 
ТК КП(б) Грузии.

Ш кола мастеров  
худож ествен н о

отделочных работ
Тбилисское художественное ремеслен

ное училище готовит мастеров худо
жественно-отделочных работ. В модель
ной, столярной, литейной и других ма
стерских училища воспитанники учатся 
выполнять сложные лепные работы, пе
реносить художественный орнамент на 
камень, изготовлять художественную 
мебель. Помимо этого, училище готовит 
специалистов художественного литья, 
чеканщиков и гравировщиков, мастеров 
художественной резьбы по дереву.

В училище работают искусные масте
ра, которые передают свой многолетний 
опыт и знания воспитанникам. Художе
ственную орнаментальную обработку 
камня преподает орденоносец Н. Агла- 
дзе. Более пятидесяти лет работает он 
по этой специальности. Чеканщиков и 
гравировщиков готовит специалист 
А. Коджояа, художественной росписи 
обучает учащихся мастер высокой ква
лификации А. Зеделашвили.

Срок обучения в училище трехгодич
ный. Первая группа мастеров художе
ственно - отделочных работ придет на 
новостройки в 1948 году.

д Ист орические места Бат уми  д

Один из корпусов бывших пересыльных казарм в Батуми. Перед этим зданием 
9(22) марта 1902 года произошло столкновение рабочих-демонстрантов с цар
скими войсками. Фото М. Квирикашвили.

   *  *   ------------------------------

СЛАВА ГЕРОЕВ ДЕВЯТОГО МАРТА
В Батуми на Пушкинской (бывшей Арлаганской) улице, перед пересыль

ными казармами 45 лет назад, 9 (22) марта 1902 года, батумский пролетариат 
развернул свои силы в мощной политической демонстрации, бросил открытый 
вызов самодержавному строю.

Грандиозную политическую демонстрацию батумских рабочих организовал 
и возглавил товарищ Сталин.

Более шести тысяч рабочих различных предприятий Батуми вышли на 
демонстрацию с требованием освобождения 300 рабочих-манифестантов, аресто
ванных полицией 8 марта. У пересыльных казарм, где содержались аресто
ванные рабочие, демонстрация была почти в упор расстреляна войсками. В этой 
неравной схватке демонстранты потеряла 15 человек убитыми и 54 ранеными. 
Солдаты 7-го Кавказского стрелкового и Михайловского крепостного батальо
нов. проходя по телам убитых и раненых рабочих, разогнали безоружную де
монстрацию, но победа все-таки осталась за многотысячным батумским проле
тариатом, который в открытом уличном выступлении показал воочию, что он 
борется и будет бороться за свои политические права.

Демонстрация 9 марта 19*12 года вошла в историю нашей партии как 
одно из крупнейших событий в жизни рабочего класса России. «Батумская 
демонстрация, — говорится в «Кратком курсе истории ВКП (б)»,—всколыхну
ла рабочих и крестьянские массы Закавказья».

Около 500 рабочих-демонстрантов было арестовано и выслано из Батума. 
Эти рабочие явились пламенными пропагандистами идей, воспринятых ими в 
социал-демократических кружках и на нелегальных сходках, организованных 
товарищем Сталиным. Эти рабочие разнесли по деревням и городам Грузии 
сталинские лозунги борьбы против царя и помещиков.

Один из высланных царскими властями батумских рабочих Порфирий 
Ломджария рассказывает в своих воспоминаниях:

— В деревне, куда мы были высланы после демонстрации 9 марта, нас 
окружили крестьяне, которые живо интересовались батумскими событиями. 
Мы беседовали с ними, читали им прокламации, написанные товарищем 
Сталиным. Каждая фраза сталинских листовок зажигала сердца гневом и 
жаждой борьбы. Слышались проклятия по адресу царского правительства.

Боевая сталинская прокламация, написанная в связи с событиями 9 марта 
1902 года, получила широкое распространение. Она клеймила позором цар
ских пелачей и призывала рабочих, крестьян, всех трудящихся к революци
онному свержению царизма.

Ленинская «И скра» разнесла весть о героизме батумских рабочих по всей 
| стране, з н а м е н у я - е д и н с т в о  сил российского пролетариата.

Славой героев 9 марта овеяны многочисленные исторические места Бату
ми, .где,, под руководством- товарища Сталина в течение нескольких месяцев 
созывались сходки, собрания, где проводились занятия социал-демократиче

ских кружков, где устраивались забастовки и стачки, где в короткий срок 

выковалась стойкая и смелая группа пролетарских вожаков

«Батумские события конца 1901 и начала 1902 г.,—пишет тов. Л. П. Берия, 
—являются одним из ярких эпизодов жизни, работы и борьбы товарища 
Сталина в Закавказье».

Окружное совещание передовых сержантов
В Тбилисском Доме офицеров сос

тоялось совещание передовых млад
ших командиров-сержантов и старший 
частей Закавказского военного окру
га. ■,

Большинство участников совещания 
—  воины, прошедшие славный боевой 
путь, умело применяющие богатый 
фронтовой опыт в обучении и воспи
тании подчиненных.

После доклада тов. Кононыкина
«Сепжанты— ближайшие и непосред
ственные начальники и воспитатели 
солдат Советской Армии» на совеща
нии развернулись оживленные пре
ния.

Гвардии младший сержант Борисов, 
старший сержант Исмаилов, сержант
Ширяев, старший сержант Набойчен-

ко, сержант Решетников, гвардии 
старшина Ильченко, младший сержант 
Акименко, младший сержант Григорян 
и другие в свопх выступлениях поде
лились опытом работы, рассказали, 
как они помогают офицерам в обуче
нии и воспитании солдат. Выступив
шие в прениях младшие командиры 
рассказали также о том, как в частях 
округа организованы изучение и вы
полнение приказа №  10 Министра Во
оруженных Сил СССР.

В заключение на совещании с 

большой речью выступил командую
щий войсками Закавказского Военного 
округа Маршал Советского Союза
Ф. И. Толбухин.

Ознаменовать 30-ю годовщину Октября 
досрочным выполненном годового плана

Н а совещании в Тбилисском Комитете К П  (б) Грузии
7 марта в  Тбилисском Комитете 

КП(б) Грузии состоялось совещание 
руководящих работников предприятий 
«голицы Советской Грузии с участием 
секретарей районных комитетов пар
тии, министров Грузинской ССР. ру
ководителей ряда центральных орга
низаций республики.

Совещание было посвящено важней
шей задаче работников промытилешшо- 
«ти и транспорта — борьбе за выполне
ние обязательств, принятых в  ответ на 
Призыв коллективов предприятий 
Ленинпрада о достойной 'встрече 30-й 
годовщины Великого Октября.

Открыл совещание секретарь Тби
лисского городского комитета КП(б) 
Грузни тов. В. Б. Гогуа.

Парторг ЦК ВКП(б) на заводе им. 
Димитрова тов. В. Гоглидзе рассказал 
о развернувшемся на заводе сборе 
предложений для общецеховых планов 
внедрения стахановских истодов. В 
цехе Л1» 8. например, поступило от 
рабочих и командиров производства 90 
таких предложений, из которых 70 
уже отобраны для практического осу
ществления. Сейчас на заводе, закан
чивается составление плана организа- 
Ш!ашо-техшгчеекл1х мероприятий, при
званных помочь предприятию завер
шить годовой план в  30-й годовщине 
Великого Октября.

Успешно работал в  январе и феврале 
взвод им. &6 комиссаров. Но, чтобы 
выполнить принятые обязательства, 
-завод должен взять более высокие тем
пы в работе. Директор завода тов.
Д. Меладэе рассказал о мероприятиях, •.

которые проводятся для обеспечения 
ритмичной работы завода с расчетом 
на завершение годового плана в 7 ноя
бря. Улучшается внутризаводской 
транспорт, усиливается техническая 
оснастка цехов новым оборудованием, 
} слепим заканчивается подготовка де
талей для выпуска новых видов про
дукции.

Директор меднопрокатного завода 
тов. Н. Орджоникидзе сообпшл. что на 
заводе каждую пятидневку подводятся 
итоги соревнования, организуется пе
редача стахановского опыта.

На швейной Фабрике №  1. как рас
сказал ее директор тов. Г. Габуния, 
высвобождена в  ряде бригад часть ра
бочих, подтянулись отстающие, подня
лась обшая выработка.

Председатель завкома авторемонтного 
завода тов. А. Гараавадзе сообщил, что 
десятки рабочих завода заключили ин
дивидуальные договоры соревнования 
на лучшую встречу 30-й годовщины 
Октября, обязавшись выполнить не ме
нее чем по две годовых нормы. Пере
довики завода— токари Пиклаури, Ире- 
мадзе, Патаркалашвили и другие по
слали в ы з о е  на соревнование по профес
сиям стахановцам ряда предприятий 
Тбилиси.

Большой интерес участников сове
щания вызвал рассказ директора заво
да им. Орджоникидзе тов. М. Кодуа о 
первом опыте работы по стахановским 
нарядам.

—  Мы обязались, —  сказал тов. 
Кодуа, —  выполнить годовой план к 
7 ноября. Поэтому нужно так  органи

зовать работу, чтобы ежемесячные и 
ежедневные задания значительно пере
крывались. С этой целью мы практи
куем выдачу стахановских нарядов 
цехам, бригадам, отдельным станоч
никам. Станочнику по плану падо. на
пример, расточить 20 роликов. В ста
хановском наряде говорится: для того, 
чтобы выполнить план к 7 ноября, на
до растачивать сейчас не 20. а. ска
жем, 2 5  роликов. Для этого в стаха
новских нарядах предусмотрены меры, 
обеспечивающие выполнение принятых 
обязательств: лучшая организация ра
бочего места, подтягивав не отстающих, 
внедрение технико-рапионализаторс.ких
мероприятий.

Особое внимание на совещании было 
уделено работе отставших предприя
тий, вопросам использования резервов 
производства.

За,м. секретаря 'ТК КП(б) Грузии по 
промышленности и транспорту тов. 
Б. Лелин отметил, что 14 предприя
тий металлообработки, транспорта, стро
ительных материалов Тбилиси нача
ли 1947 год неудовлетворительно. Сре
ди этих отстающих предприятий— па
ровозе-вагоноремонтный завод, п уте ре
монтный завод, завод сухого прессовл- 
пчя кипнича. кирпичные заводы М? 3 
и >6 5 и другие. Значительное чис
ло рабочих на этих предприятиях норм 
не выполняет; здесь плохо организо
ван труд, слабо поставлено руководство 
соревнованием, принятые обязатель
ства зачастую дальше слов не 
идут. Главное внимание партийных, 
хозяйственных, профсоюзных органи
заций должно быть обращено на мак
симальное использование всех имею
щихся в  наличия богатых резервов и 
возможностей.

Не случайно оказалась в пентре 
внимания участников совещания рабо
та Тбилисского паровозо-вагоноремонт-

ного завода. Это крупнейшее предприя
тие Тбилиси уже продолжительное вре
мя отстает. В его работе много серь
езных недочетов и неполадок. Руковод
ство завода обязано принять самые 
действенные меры для того, чтобы ук
репить дисциплину, ликвидировать 
брак, вызывающий повторные работы. 
По, как показало совещание, это пред
приятие нуждается п в  большой дело
вой помощи, в первую очередь, со сто
роны Министерства путей сообщения. 
Заводу должны также по-деловому по
мочь партийные и хозяйственные ор
ганы.

На пгровозо-вагонорсмонтном заводе 
сейчас большой трудовой под'ем. Вы
ступивший начальник завода тов. 
Д. Мамапзшвили назвал имена многих 
стахановцев —  кузнеца Гамхуашвили, # 
токаря Васильева, слесаря Лжиоева и 
многих других, которые с первых же 
дней перевыполняют взятые обязатель
ства. Этот трудовой под’ем надо за 
крепить. чтобы обеспечить коренной 
перелом в работе завода.

На совещании выступили также тов. 
Г. Хаззрадзе (директор кожзавода 
М? 1), тов. И. Чаиидзе (директор шам
панского завода), тов- Е. Гавтадзе (ди- 
дектор шелкоткацкой фабрики), то®. 
К. Гог.тидзе (секретарь партбюро заво
да им. Кирова), тов. Я. Свхарулвдзе 
(директор завода «Центро.жг»).

Итоги совещания подвел секретарь 
ТК КП(б) Грузии тов В. Б. Гогуа, под
робно остановившийся на задачах 
предприятий Тбилиси в социалистиче
ском соревновании за достойную 
встречу 30-й годовшипы Великого 
Октября.

Тов. Гогуа отметил успехи, достиг
нутые многими предприятиями Тбилиси 
в январе и Феврале, успешное выпол
нение ими обязательств в честь выбо
ров в Верховный Совет Грузинской 
ССР. Январь был трудным месяцем для

промышленности города. Несмотря па 
успехи многих предприятий, план 
промышленностью Тбилиси в январе 
не был выполнен. В феврале было до
стигнуто перевыполнение плана, но в 
целом за два месяца имеется все же 
некоторое недовыполнение. Сейчас, 
после призыва ленинградцев, широко 
подхваченного всеми предприятиями 
Тбилиси, речь должна иттл только о 
такой работе промышленности города, 
которая обеспечивала бы ежемесячное, 
ежедневное перевыполнение плана. В 
эгом месяце должен быть досрочно за
вершен план первого квартала и взя
ты такие темпы, чтобы в дальнейшем 
щюмышленность Тбилиси уверенно шла 
к успешному завершению годового пла
на к 30-й годовщине Октября.

Вся работа партийных, хозяйствен
ных. профсоюзных организаций пред
приятий должна быть сейчас подчине
на основной, важнейшей задаче— вы
полнению принятых обязательств, опе
ративному, конкретному руководству 
соревнованием за достойную встречу 
30-й годовщины Октября. Надо реши
тельно бороться с проявлениями шу
михи. Принятие обязательств— только 
начало большой работы: о результатах 
соревнования надо судить не по обяза
тельствам, а  по конкретным больше
вистским делам.

Тов. Гогуа подробно останавливает
ся на резервах предприятий, на необ
ходимости все предприятия сделать пе
редовыми. ликвидировать «узкие» уча
стки производства. Анализ работы от
стающих предприятий показывает, ка
кими большими возможностями 0 1 ги рас
полагают. :

—  Наши планы, —  говорит тов. 
Гогуа. —  должны быть, как этого тре
буют партия и правительство, подлин- 
дЛ> большевистскими. В борьбе за пла

ны нлдо равняться, ориентироваться 
на передовиков, не цепляться за от
жившие. устаревшие нормы и зада
ния. В этой связи огромное значение 
имеет пересмотр норм, предусмотренный 
решением Совета Министров СССР. К 
этому важнейшему делу наши пар
тийные. хозяйственные, профсоюзные 
организации должны подойти со всей
серьезностью и ответственностью.

Далее тов. Го Гул подчеркивает необ
ходимость поднять техническую куль
туру предприятий. Важнейшее значе
ние имеют чистота рабочего места,
заводской, фабричной территории. В 
этом отношении пе все благополучно 
даже па передовых предприятиях. Го
ры стружек у станков, захламленность 
заводской территории не делают, на
пример. чегги такому перетовому пред
приятию, как завод им. Кирова.

Тов. Гогуа особо остановился на
задачах партийных органпзаппй пред
приятий. подчеркнув необходимость 
дальнейшего усиления всей их рабо
ты. правильного осуществления кон
троля над хозяйственной деятельно
стью администрации предприятий, по
вышения авангардной роли коммуни
стов в соревновании за достойную встре
чу 30-й годовщины Октября. Уровень 
критики и самокритики на партийных 
собраниях при обсуждении хозяйствен
ных вопросов на ряде предприятий 
недостаточен, партийные организации 
зачастую проходят мпмо серьезных 
недочетов производства.

Партийные организации города дол
жны сделать все для того, чтобы обес
печить выполнение плана второго года 
новой пятилетки к 30-й щйовщине 
Великого Октябре.



Запрещение атомного оружия— 
неотложная задача Объединённых наций

Речь А. А. Громыко на заседании Совета Безопасности 5 марта 1947 г.

1. О конвенции по запрещению 
атомного оружия

Обсуждение в Совете Безопасности 
доклада атомной комиссии принесло 
некоторую пользу в том отношении, 
что позиции отдельных государств 
как по вопросам, по которым нет рас
хождений. так и по вопросам, по 
которым пока не удалось договорить
ся, стали еще яснее. В то же время 
необходимо отметить, что заметного 
прогресса в направлении достижения 
соглашений по ряду важнейших во
просов контроля над атомной анерги
ей еще не сделано. Предложения, 
внесенные по этим вопросам советской 
делегацией, пока не были подверг- 
путы должному обсуждению. Указы
вая на это обстоятельство, я вовсе 
не имею в виду, что высказывать 
свое отногаенпе к этим важным во

просам и предложениям необходимо 
даже тем, ,кому нечего сказать по 
существу этих вопросов и предложе
ний.

Говоря о важных вопросах и пред
ложениях, я имею в виду, прежде 
всего, вопрос о заключении коивен- 
пии по запрещению атомного и дру
гих видов оружия массового уничто
жения и советское предложение по 
этому вопросу. Генеральная Ассам
блея Об’единенных напий своим реше
нием от 14 декабря 1946 г. поста
вила перед всеми государствами — 
членами организации серьезные зада
чи в област-и контроля над атомной 
энергией и недопущений ее использо
вания в военных пелях. На Совет 
Безопасности этим решением возло
жена особая ответственность. так 
как в рамках именно этого органа 
Об’единенных напий должна быть
создана система международного кон
троля над атомной энергией, так как 
именно этот орган долже.н разрабо
тать и обеспечить проведение в
жизнь мер. исключающих возмож
ность использования атомной энергии 
в военных пелях.

В числе поправок и дополнений,
внесенных советской делегацией на
заседании Совета Безопасности 18 
февраля с. г.. содержится дополнение 
к рекомендации атомной комиссии, 
которое гласит:

«В  целях скорейшего претворения 
в жизнь изложенных выше выводов 
и рекомендаций, а также решений
Генеральной Ассамблеи от 14 дека
бря 1946 г. о «принципах всеобщего 
регулирования и сокращения воору
жений» ' Совет Безопасности при
знает неотложным рассмотрение про
ектов конвенций по запрещению 
атомного оружия и других основных 
видов вооружения, пригодных для 
массового уничтожения».

Казалось бы, что вопрос о запре
щении атомного оружия и соответ
ствующие предложения по этому во
просу должны привлечь к себе осо
бое внимание, так как запрещение 
атомного оружия стало первоначаль
ной и неотложной задачей, стоящей 
перед организацией Об’единенных на
пий. Советская делегация в атомной 
комиссии обращала внимание на не
обходимость решения этих задач еще
в июпе 1946 г., когда комиссия
лишь приступала к своей работе. К 
сожалению, необходимо констатиро
вать, что решение этой задачи все 
еше задерживается поз разного рода 
предлогами, не имеющими ничего об
щего с действительными интересами 
и задачами организации Об’единенных 
напий.

Нам продолжают указывать на 
то. что атомное оружие не может 
быть запрещено до тех пор. пока Со
ветский Союз не примет американ
ских предложений по вопросу о кон
троле над атомной энергией. Подоб
ная постановка вопроса, в основе 
которой лежит желание продиктовать 
другим странам—членам организации 
Об’единенных напий условия, кото

рые пытается навязать оста страна 
для закрепления своего монопольного 
положения в области атомной энер
гии. не может соответствовать инте
ресам быстрого и успешного решения 
задач по установлению контроля над 
атомной энергией. Нужно отдать дол
жное откровенности авторов и защит
ников такого плана, которые не 
скрывают, что они отождествляют 
интересы Об’единенных напий в этой 
области с интересами одной страны 
путем подчинения интересов других 

стран узко понятым национальным 
интересам этой одной страны.

Заявления американских представи
телей в атомной комиссии, а затем и 
в Совете Безопасности и, в частности, 
заявления сенатора Остина, когорт го , 
я очень уважаю, о готовности и же

лании установить международный 
контроль над атомной энергией в 
пелях обеспечения ее использования 
только для мирных целей и сами 
американские предложения уводят нас 
в  сторону от решения наиболее важ
ных п срочных задач в связи с раз
работкой вопросов контроля. Предста
вители США решительно возражают 
против заключения конвенции по 
запрещению атомного оружия, хотя 
нетрудно понять, что безотлагатель
ное заключение именно такой конвен
ции настоятельно диктуется всей 
обстановкой. Оно диктуется характе
ром самого атомного оружия^ как 
оружия нападения. Оно диктуется 
тем, что в настоящее время атомная 
энергия все еще используется только 
в военных пелях. Оно диктуется тем, 
что для заключения такой конвенции 
нет об’ективно существующих пре

пятствий. особенно в свете уже име
ющихся исторических примеров с за
прещением ^ядовитых и удушливых 
газов. Единственным препятствием к 
заключению такой конвенции являет
ся желание одной страны навязать 
свою волю в вопросах атомной энер
гии другим странам, не считаясь с 
их законными интересами.

Можно ли считать, что путь, на
меченный американскими предложе
ниями. приведет нас к успешному 
решению задачи контроля над атом
ной энергией с целью обеспечения ее 
использования только в мирных пе
лях? Нет, этого сказать нельзя. Без 
заключения конвенции о запрещении 
атомного оружия нельзя серьезно го
ворить о строгом международном кон
троле. за установление которого стоял 
и стоит Советский Союз. Без заклю
чения такой конвенции трудно, а 
быть может, и невозможно будет ре
шить задачу установления такого 
строгого контроля. Запрещение атом
ного оружия, как и всех других ви
дов оружия массового уничтожения, 
должно представлять собой первый 
важный этап в выполнении упомянуто
го выше решения Генеральной Ассам
блеи. Оно соответствовало бы корен
ным интересам всех миролюбивых на
родов.

Необходимость решить безотлага
тельно вопрос о запрещении атомного 
оружия, являющегося оружием аг
рессии и представляющего угрозу 
прежде всего для гражданского насе
ления, диктуется также древними 
традициями человечества, говорящими 
паи о том, что еще на ранних ступе
нях развития пивилизапии уже фор
мировались определенные моральные 
нормы, по которым считалось пре
ступлением иетреблять в войне мир
ное население. Па протяжении столе
тий изречение, гласившее: «Кровь
женщин. $ет^Й"и стариков'да не за
пятнает нашей победы», было попу
лярно среди многих народов. Немало 
поучительных примеров можно найти 
в истории средних веков. Будем на
деяться, что созданная в двадцатом 
веке наша организация Об’единенных 
наций будет успешно соревноваться в 
этом отношении с моралью древних 
и средних веков. Я считаю необходи
мым еще раз подчеркнуть значение 
вопроса о запрещении атомного и 
других видов оружия массового унич
тожения и внесенных по этому вопро
су предложений в надежде, что все 
же мы в конпе концов сможем дого
вориться по этому вопросу и безот
лагательно обсудить проекты соответ
ствующей конвенции.

В своем заявлении от 14 февраля 
с. г. я уже обращал внимание Совета 
Безопасности на то, что заключение 
конвенции по запрещению атомного 
оружия не должно означать, что раз
работка других вопросов, в том чис
ле и вопроса об инспекпии. не дол
жна продолжаться. Однако рассмот
рение всех вопросов, имеющих отно
шение к установлению контроля над 
атомной энергией, неизбежно потре
бует времени, ввиду чего откладыва
ние заключения конвенции по запре
щению атомного оружия не находит 
никакого оправдания.

Заключение такой конвенции, кроме 
того, что представляло бы конкретный 
практический шаг в направлении осу
ществления решения Генеральной Ас
самблеи от 14 декабря 1946 года, оно 
создало бы также благоприятные усло
вия для решения других вопросов, вы
текающих из резолюции Генеральной 
Ассамблеи, не говоря уже о том. что 
заключение такой конвенции способ
ствовало бы укреплению взаимного до
верия в среде государств — членов 
Об’единенных наций и укреплению ав
торитета нашей организации.

тирование является необходимой состав
ной частью системы международного 
контроля. Я счел необходимым сделать 
это дополнительное раз'ясненпе ввиду 
того, что позипия Советского Союза в 
этом вопросе часто преподносится в не
правильном освещении, а иногда и прямо 
извращается. Можно иногда слышать 
заявления о том. что будто бы Совет
ский Союз против сильного международ
ного контроля и против эффективного 
инспектирования. Подобного рода зая
вления не имеют под собой никакого 
основания и рассчитаны, невидимому, 
на то, чтобы ввести в заблуждение 
общественное мнение относительно дей
ствительной позиции Советского Союза 
в этом важном вопросе.

Можно спросить, в чем же тогда раз
ница между позицией Советского Союза 
и предложениями, внесенными в свое 
время в Атомную комиссию представи
телем США и Сложенными в основу 
рассматриваемого нами доклада Атомной 
комиссии. На одно из важнейших разли
чий я уже указал выше, говоря о необ
ходимости безотлагательного заключения 
конвенции Но запрещению, которое не 
предусматривается американскими пред
ложениями. Однако различие есть и в 
других отношениях, и различие суще
ственное-

Позипия Советского Союза в вопросах 
контроля над атомной энергией и ин
спектирования ясна. Над атомной энер
гией должны быть, установлены стро
гий международный контроль и строгое 
инспектирование. В то же время этот 
строгий международный контроль и 
строгое инспектирование не должны пе
реходить во вмешательство в те отрасли 
промышленности, которые не связаны с 
производством атомной энергии. Между
народный контроль над атомцой энерги
ей не должен касаться тех вопросов, ко
торые не связаны с атомной энергией.

Логика говорит нам. что всякую 
мысль можно довести до абсурда. Это 
относится даже к хорошим мыслям и 
идеям. Превращение контроля над атом
ной энергией в безграничный контроль 
означало бы доведение до абсурда самой 
идеи контроля над атомной энергией с 
пелью недопущения применения ее в 
военных пелях. Безграничность контро
ля означала бы безграничное вмешатель
ство контроля и контрольного органа 
(или органов) в экономическую жизнь 
стран, на территории которых этот кон
троль будет осуществляться, и вмеша
тельство в их внутренние дела. Не это
го требует от нас выполнение поста
вленных-Об’единенньпги нациями задач 
в области контроля над атомной энер
гией и запрещения атомного оружия. 
Не в этом состоит задача организаций 
Об’единенных напий в связи с уста
новлением международного контроля 

. над атомной энергией.

Такое Понимание международного 
контроля, которое преподносится '' нам Ш 
предложениях США. положенных в ос
нову соответствующих разделов доклада 
Атомной комиссии, может лишь затруд
нить все дело организации контроля и 
инспекпии, так как оно, как я уже ука
зал, означало бы грубое вмешательство 
контрольного органа во внутренние де
ла государств, в их экономическую 
жизнь, что нельзя совместить с основ
ными принципами организации Об’еди- 
ненньгх наций. Такое вмешательство во 
внутренние дела государств не требует
ся интересами эффективного контроля 
и не вытекает из требований, которые 
проявляю тся контрольным органом 
для решения стоящих перед ним в 
этой области задач. Обращаю ваше 
внимание на то, что в несостоятельно
сти. предложений о предоставлении кон
трольным органам права вмешиваться 
во внутреннюю жизнь и внутренние 
дела государств -отдают себе пол
ный отчет многие ученые - атом
ники. В этой связи заслуживает 
серьезного внимания меморандум Со
вета Ассоциации английских ученьгх- 
атомников. опубликованный 20 января 
с. г. В этом меморандуме ряд положений 
так. называемого плана Баруха подверг
ся критике. В частности, английские 
ученые вскрыли несостоятельность 
предложения по вопросу об инспекпии. 
Ученые совершенно правильно усматри
вают серьезный недостаток американ
ского предложения об инспекции в том,

что оно предусматривает неограничен
ные права контрольного органа на ин
спектирование. Они высказывают по
желание. «чтобы право инспекпии было, 
насколько это возможно, ограничено и 
не являлось средством проявления чрез
мерного любопытства в отношении за
конной промышленности и других видов 
деятельности. Это вопрос, который мо
жет быть разрешен только путем широ
кого обсуждения. Можно представить, 
себе процедуру, подобную той, которая 
предусматривается «ордером на обыск», 
дающим право вступления на террито
рию после того, как орган по контролю 
над атомной энергией удостоверит, что 
существуют достаточные основания для 
подозрения».

Как видите, ученые-атомники счита
ют одним из серьезных пороков амери
канского плана содержащееся в нем 
предложение об инспекции, предусма
тривающее чрезвычайно широкие права 
контрольных органов в области ин
спектирования.

Предложения США о контроле исхо
дят из ошибочных предпосылок о том, 
что интересы других государств должны 
быть отодвинуты на задний план при 
осуществлении контрольным органом 
контрольных и инспекторских функций. 
Именно исходя из таких в корне пороч
ных предпосылок, только и можно было 
притти к выводу, содержащемуся в 
предложениях,- внесенных представите
лем США в Атомной комиссии, о необ
ходимости передачи атомных предприя
тий в собственность международного 
органа, на который должна быть воз
ложена ответственность за осуществле
ние контроля. Подобного рода предложе
ние показывает, что авторы так назы
ваемого плана Баруха полностью игно
рируют национальные интересы других 
стран и исходят из необходимости под
чинения интересов этих стран интере
сам фактически одной страны— США.

Легко понять, что пред оставление 
таких прав контрольным органам 
означало бы полный произвол этих 
органов и, прежде всето. тех. кто в 
состоянии будет повести за собой боль
шинство в  этих органах. Предоставле
ние таких прав контрольным органам 
давало бы легкую возможность вме
шательства в деятельность предприя
тий на территории тех или иных стран 
без всяких оснований для такого вме
шательства. Вот как представитель
США ставил вопрос об обязанности 
контрольного органа в своем высту
плении 14 июня 1946 г. на заседа
нии Атомной комиссии:

«Международный контрольный орган 
должен выработать тщательный план 
контроля над областью применения 
атомной энергии путем установления 
различных форм собственности, владе
ния, разрешения, эксплуатации, на
блюдения, изыскания и управления 
через посредство компетентного пер
сонала». (Пункт 1. Общие положе
ния).

Авторы этих предложений не соби
раются и отрицать, что их план пре
дусматривает вмешательство контроль
ных органов в  самые различные об
ласти жизни государства. В том же 
заявлении представителя США лишь 
для смягчения указывается, что после 
того, как международный орган по 
контролю решит перечисленные выше 
задачи в области собственности, вла
дения, разрешения (лицензии) и проч. 
«...следует допускать возможно меньше 
вмешательства в  экономические планы, 
частные, кооперативные и правитель
ственные отношения, существующие в 
различных заинтересованных странах» 
(тот же пункт 1. Общие положения). 
Таким образом, предусматривается вме
шательство контрольного органа во 
всю внутреннюю жизнь страны. Ото* 
ворка о том. что в будущем должно 
быть какое-то ограничение этого вме
шательства, не меняет положения, ибо 
не в  этом основное.

Задачи контрольного органа, кото
рому поручается владение, выдача 
разрешений и ряд других функпий, 
как бы отождествляются с задачами 
трестов и синдикатов, роль и влияние 
которых на международные отношения 
и экономику отдельных стран хорошо 
известны.

Окончание см. в следующем номере.

ЗАЯВЛЕН ИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ АНГЛИЙСКОГО  
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

ЛОНДОН, 7 марта. (ТАСС). Пред
ставитель английского министерства 
иностранных дел подтвердил, что ан
глийский командующий в Греции ге
нерал Ролинс присутствовал на засе
дании греческого оборонного совета, 
на котором обсуждались вопросы, ка
сающиеся греческой армии. Этот от

вет был дан на вопросы, задававшие
ся на предыдущих пресс - конферен
циях относительно того, правда ли, 
что английский командующий посо
ветовал оборонному совету начать на
ступление против греческих парти
зан.

2. О контроле и инспекции
Советский представитель в Атомной 

комиссии и в Совете Безопасности неод
нократно указывал на то. что при рас
смотрении вопросов контроля над атом
ной энергией необходимо сконцентриро
вать внимание, прежде всего, на основ
ных проблемах. Договорившись по ос
новным вопросам. Атомная комиссия и 
Совет Безопасности, вероятно, не встре
тили бы больших затруднений при реше
нии менее-значительных и второстепен
ных вопросов. Я считаю необходимым 
еще раз обратить внимание Совета Бе
зопасности на необходимость достижения 
договоренности, прежде всего, именно 
по основным проблемам, чем был бы 
расчищен путь для достижения согла
шения по остальным вопросам- Я указал 
уже на одну из таких важных задач —  
на необходимость безотлагательного за
ключения конвенции по запрещению 
атомного оружия. Есть и другие важные 
вопросы, по которым необходимо догово
риться в связи с рассмотрением всей 
проблемы установления контроля над 
атомной энергией. В этой связи я хочу 
указать на то. что нам необходимо иметь 
определенное и ясное представление о 
том, как понимать сам контроль и не
которые важные его аспекты. Нам необ
ходимо договориться по этому вопросу,

потому что до сих пор международный 
контроль авторы некоторых предложений 
понимают довольно своеобразно.

Советская делегация считает необхо
димым напомнить, что позиция советско
го правительства в вопросе о между
народном контроле над атомной энерги-» 
ей была ясно высказана главой прави
тельства СССР Генералиссимусом 
Сталиным. Отвечая на соответствующий 
вопрос президента американского агент
ства Юнайтед пресс Хью Бейли, Гене
ралиссимус Сталин заявил 23 октября 
1946 года о том. что «нужен строгий 
международный контроль». Таким обра
зом, позипия Советского Союза и пози
пия советских представителей в Совете 
Безопасности и в Атомной комиссии яв
ляется в этом вопросе предельно ясной. 
Советский Союз стоял и стоит за стро
гий эффективный международный кон
троль над атомной энергией.

На последней сессии Генеральной Ас
самблеи советская делегация в липе ее 
главы министра иностранных дел 
СССР В. М. Молотова, а затем советский 
представитель в Атомной комиссии и в 
Совете Безопасности раз’яснили также 
позицию СССР и в вопросах инспекции, 
без̂  которой, разумеется, немыслим стро
гий и эффективный реальный междуна
родный контроль. Эффективное инепек-

АГЕНТСТВО Р ЕЙ ТЕР О НОВЫХ М АССОВЫ Х АРЕСТАХ
В  ГРЕЦИИ

ЛОНДОН, 7 марта. (ТАСС). Как
передает корреспондент агентства 
Рейтер из Афин, вчера было об’яв- 
лено, что в городе Элевсия (в 30 ки
лометрах к западу от Афин) полиция 
арестовала еще 27 сторонников ле
вых, которые, как утверждают, были 
связаны с 'партизанским движением. 
Эти аресты были произведены после

высылки 556 коммунистов и других 
левых деятелей на острой Икария.

Греческий министр общественного 
порядка Наполеон Зервас, по личному 
приказу которого были произведены 
все эти аресты, заявил, что «может 
возникнуть необходимость последую

щих арестов».

ЗАБАСТОВКА КРЕСТЬЯН  НА КРИТЕ
АФИНЫ, 7 марта. (ТАСС). Газеты 

«Вима» и «Элефтерия» поместили 
подробные сведения о событиях на 
Крите. С 28 февраля крестьяне губер
нии Кания начали забастовку в знак 
протеста против ньгиешней политики 
греческого правительства и прекрати

ли подвоз продуктов в  город Канию.- 
ч Участники забастовки просили 

разрешения на устройство митинга в 
воскресенье 2 м ар та,' но получили 
отказ, причем английский офицер.

член английской полицейской мис
сии. заявил, что, в случае, если кре
стьяне все же соберутся, жандармерия 
откроет огонь.

Газета «Элефтерия» сообщает, что 
положение на Крите все обостряется. 
Переговоры бастующих крестьян с 
губернатором не привели к положи
тельным результатам, и в настоящее 
время забастовка распространилась 
на губернии Ретимни и Гераклион.

ВОЕННЫ Е ДЕЙ СТВИ Я В ИНДОНЕЗИИ
ГААГА, 7 марта. (ТАСС). Как пе

редает агентство АНП из Батавии, 5 
марта в районе Сурабайи происходила 
сильная артиллерийская стрельба.

Столкновения произошли также около 
Падаига и Медана. На южном Целе
бесе голландские войска вели бои 
против индонезнйпев.

ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

„ Л и б р е т т о
а

и на афишах значи-В об ’явлениях 
лось:

«Евгений Онегин».
В театре мы узнали... идет «Травиа

та».
Это, очевидно, входило в программу 

администрации театра оперы и балета, 
но ие входило в нъшу семейную про
грамму. Нам, как и молодежи, запол
нившей в э ю  воскресное утро зри
тельный зал, хотелось послушать му
зыку именно Чайковского, а не Верди, 
увидеть на сцене Татьяну и Онегина, 
Ольгу и Ленского, а не Виолетту м 
Альфреда, Жермона и Гренвиля...

Но пришлось примириться с фактом. 
Я углубился в либретто оперы, желая 
припомнить историю «Дамы с камелия
ми» А. Дюма. Сознаюсь, мне стало 
стыдно и за дирекцию уважаемого те
атра, и за  автора «либретто», и за 
редактора, выпустившего это произве
дение в свет.

Стиль «либретто» — стиль «кинопро
грамм» давно минувших времен:

«Виолетте внезапно делается дурно. 
Альфред просит Виолетту поберечь 
свое здоровье, признаваясь ей в стра
стной любви»...

«... Сраженный неожыданным изве

стием, Альфред падает на грудь во
шедшего отца»...

Слово «неожиданный» не оказалось 
неожиданным.

Все либретто усеяно ошибками»:
«Виолетта понимает, что лицемерная 

общественная мараль навеки заклей
мила ее... и она после мучительных 
калебаний ...чтобы не екмпременти* 
ровать Альфреда.... Но вот Альфред 
узает.

Виолетта лишь проонт Альфреда 
похинуть пир. ».

Здесь и «гостинная», л «бешенный», я 
«приозшедший», и «развличиния»,..

Короче, пока умерла Виолетта, при-' 
щлось споткнуться о  12 грамматических 
ощибок. не считая неправильно расстав
ленные и пропущенные запятые. Искаже-> 
ны и фамилии артистов.

За три ошибки в письменной работе 
ученик получает двойку. Спрашивает
ся, какую отметку следует поставить 
автору и редактору этого, с позволения 
сказать, либретто за безграмотность, 
неряшливость и неуважение к зрителю?

И еш е вопрос:
К то несет ответственность за  эту 

безграмотную белиберду?
Доц. А. ОНАНЯН.

Пленум научного инженерно- 
технического общества 

энергетиков
В начале апреля в Тбилиси состоится 

первый выездной пленум Всесоюзного 
научного инженерно-технического об
щ ества энергетиков (ВНИТОЭ) с уча
стием около 80 представителей научных 
инженерно-технических общ еств энер
гетиков союзных республик.

В порядке дня пленума доклады по 
вопросам энергетики и экономии 
электроэнергии и топлива, отчеты рес
публиканских отделений общ ества. Пле
нум заслуш ает доклады заслуженного 
деятеля науки и техники, действитель
ного члена Академии наук ГССР 
А. И. Дидебулидзе на тему «Перспек
тивы развития энергетики Грузин в 
четвертой сталинской пятилетке и Храм* 
ский каскад», доктора технических наук 
М. А. М осткова—«Большая энергетика 
Грузии», начальника отдела электри
фикации Закавказской железной дороги 
III. С. Логуа — «Электроснабжение 
электрифицированных участков Закав
казской железной дороги», кандидата 
технических наук доцента Г. А. Сисоя- 
на—«Перспектива развития электротер
мии в  Закавказье» и др.

Основное внимание пленум уделит 
мероприятиям, направленным к повыше
нию эффективности использования 
электроэнергии и топлива, а такж е к 
улучшению работы отделений Всесою з
ного научного инженерно-технического 
общества энергетиков.

Сегодня в театрах и кино
Гос опере ди.— «Евгений Онегин», веч.— «К  а ко I »  

чаги»: театр  им. Руставели дн.—«Родин а», веч. —  

• З а  тех. кто я м оре!»; театр им. М арджанмш ню т 

ди.— «К ом у подчиняете* врем я», веч.—«Б есп р и д а*. 

нипа»; театр им. Грибоедова ди. и веч.—«С тары й 

д рузья»; армянский театр ди ,—«К расн ая ш апочка», 

веч.—«Разоренный очаг»; грузинский Т Ю З ди.—  

«С веточ », веч.— «Баши-Ануки»: русский Т Ю З о т. 

и веч.— «Снежная королева»; театр му зк  оме дни дм. 

—«Д ворян е», веч. — «Н итуш »: театр музкомеяни

З ак В О  лн.—«Сорочинская ярмарка», веч.—«К олом 

бина»; театр санкультуры— «П латон К речет»: руб. 
ский кукольный в  11 ч. 30 м. и 1 ч. —  «В есел ы е 
м едвеж ата», в  3 ч. —  «П о  щучьему велению »; 
концертный зал  им Руставели— вечер А. Глум ова; 
Большой вал консерватории— грузинский д ж аз  п /р  
Д . Багратионч; зимний театр Грузфилармонии— ве 
чер артистов эстрады.

В  К И Н О ТЕА ТРА Х : им. Руставели— «Ц ентр н е
падения»; «Амирани» (б. «У дарник»)—«Ц ен тр  напа
дения»; «Тбилиси» (б . им. Р . Л ю ксембург)—«В  6 ча
сов вечера после войны»: «С п артак»—«Потерянны# 
рай»: им. 26 комиссаров— «Ц ентр нападения»; «Ком
сомолец»— «Потерянный рай»; «К олхозник» —  «П ер

вая перчатка».

11 марта, в 8 час. веч. в  зале 
заседаний Кировского райкома ТО 
КП.(б) Грузии (ул. За к федерация, 
№  2) состоится очередная 26 сес
сия Кировского районного Совета 
депутатов трудящихся.

ФФФФФФФФФ » ФФФФФФФ
И. о. ответственного редактора

Н . В. ПА8ЧИНСНИЙ.

Доклады и лекции
В  ГО Р О Д С К О М  П А РТ К А Б И Н ЕТЕ И М . Л . К ЕЦ - 

Х О В Е Л И  ТК  К П (6) Г Р У ЗИ И : 10 марта, в Я часов 
вечера, для инструкторов райкомов ТО КГЦб) Гру
зии и секретарей первичных парторганизаций, со
ст. оится лекция доцента А . Киквмдэе на тему: 
«Большевики Грузия в борьбе за  пролетарскую 
революцию в Грузин». Д ля лекторов, докладчиков, 
пропагандистов круж ков текущ ей политики со
стоится консультация т о *. Фришеябергя на тему: 
«М еждународное положение С о в етск о г* С ою за» 
(пйтнадцатндневный обзор). В  7 чаеов вечера, для 
молодежи состоится лекция т о * .  Татншвнли на 
груз. я з . на тему: «М еждународное положение
С оветского С ою за». В  8 часов вечера, консульта
ции по политэкономии проводят на груз. яз. до
цент В . М елкаязе , на русск. яз. доцент В . Бахта- 
д зе . 11 марта, в 9  часов утра, для секретарей пер. 
вичпых партийных организаций состоится вводная 
лекция к семинарскому занятию на тем у: «Р абота 
И. В . Сталина «Лондонский с’ е з д  Российской со- 
циал-лемократической партии. (Записки делегат*)» . 
Л екцию прочтет тов. Л . Гегеш идзе.

ГР У З. ГОС. ФИЛАРМ ОНИЯ 
Концертный зал  им. Руставели 

9 марта
Александр ГЛУМ ОВ

Достоевский «И грок».
11 марта

Лекция-концерт 
Французская музыка 

абоиемент №  7 педагогов и уча
щихся 5, 6, 7, 8, 9 и 10 музыкаль
ных школ.
1 ,;.. Начало в  7 час. веч.

ГОС. Д РА М . ТЕА ТР 
им А. С . ГРИ БОЕД ОВА 

9 марта дн. и веч.
С ТА РЫ Е Д РУ ЗЬЯ  

11 к 12 марта
ТАРТЮ Ф 

13 и 14 марта
М Е Щ А Н Е  

Начало дневн. спект. в 12 ч. дня. 
вечерн.— в 8 час. веч.

БОЛЬШ ОЙ ЗА Л  ФИЛАРМ ОНИИ 
(Грибоедовская, 8)

марта
Д ж аз Грузинокой филармонии 

п/р Д . Багратиони.
Начало в 9  час. вечера. 

ЗА Л  ЭСТРАД Ы  
(Плехановский пр., 123) 

марта
Артисты эстрады 

участием засл . артистов 
К. Кванталиани и А. Гомелаурв. 
марта

Вечер оперетты 
Начало первого сеанса в 8 ч. 30 щ. 
Начало второго сеанса в  10 час.

. <. Билеты продаются.

10

ГОС. АРМ ЯНСКИ Й  ТЕА ТР 
(пл. Шаумяна, 8).

9 марта днем 
КРАСНАЯ Ш АПОЧКА 
Начало в 12 час. дня.
9 марта вечером

РА ЗО РЕН Н Ы Й  ОЧАГ
12 марта

БОЛЬШ АЯ С ВА Д ЬБА 
Начало веч. спект. в 8 час. вечера.

ТБИ ЛИ ССКИ Й  Г О С  Ц И РК
Последние дни 
циркового представления 

коллектива 
под художественным руководством 

Е. Н. НИКОЛАЕВА 
Программа в  3-х отделениях, ' 

при участии лучших мастеров цир
кового искусства.

В паузах комики арт. Биль— Вяль. 
Последние дни 1-го цикла 

гастролей 
иллюзионного аттракциона 

АЛ ЛИ -ВА Д  и МИРОВОЙ В. Г. 
с ассистентами в лилипутами. 

Начало вечернего представления в 
8 час. 30 мни. вечера.

В воскресенье два дневных 
представления 

с  участием иллюзионного 
аттракциона 

А Л ЛИ -ВА Д  и МИРОВОЙ В. Г. 
с ассистентами и лилипутами, 

а такж е цирковая программа 
с участием клоунов Л. Лаврова, 

Николаева Е. И. и Королевых 
Начало дневного представления— 
первого в  12 час. дня и 
второго в 3 часа дня.
Кассы открыты на дневное пред

ставление с  10 час. 30 м. утра.

ГРУ З. ГОС. ФИЛАРМ ОНИЯ 
ордена Ленина Государственный 

театр оперы и балета 
им. 3. Палиашвили.

В понедельник, 10 и 17 марта 
концерт симфонического оркестра 
Грузинской государственной филар
монии.

П р о г р а м м а  
Генрих Ибсен Эдвард Григ.

П Е Р  Г Ю Н Т
Музыкально-драматическая поэма 

(исполняется впервые). 
Государственный симфонический ор
кестр и хор театра оперы и балета 

им, 3. Палиашвили. 
Дирижер— Шалва Азмайпарашвили 
(засл . деят. искусств).
Участвуют:
Пео Гюнт— А. Глумов (мает, хулоск. 

слова)
О зе—В. Юреиева (засл. арт. рес

публики)
Сольвейг—Н. Зедгеяидзе (арт. Груз.

Филармонии)
Анигра—Е. Ковальская (арт. театра 

им. Грибоедова)
Пуговичник—И. Бодров (засл. арт. 

<- Груз. ССР)
Жених Ингрид—Г. Нежное (арт.

театра им. Грибоедова)
Тролли— А. Карапетян, Ю. Едлис, 

Н. Сиоайханов.
Песнь Сольвейг — М. Накагаипэе 

(засл. арт.)
Серенада Пер Гюята— Ш. Табуга- 

гавили (арт. госоперы)
Соло Анитэы—Т. Ш аратта-Долидэе 

(засл. арт.)
Трио пастушек — М. Козловская, 

М. Пиралова, Т. Ш аратта-Доли- 
дзе (засл. арт.)

Режиссер— А. Глумов. 
Концертмейстер — Дуненко (заел.
•, *арт.). . .* •>  .

СТАДИОН «Д И Н А М О » 
им. Л. П. БЕРИЯ 

Ул. Борьбы, 2. Тел 3-21-62. 
ФУТБОЛ 

9 марта состоится футбольный матч 
—встреча между командами «Д И 
НАМО» (Тбилиси)—мастера—основ

ной и дубль состава.
Начало матча в 2 часа дня.

ЗА Л  ЭСТРАДЫ  
ГРУ ЗФИ ЛАРМ ОН И И  

Плехановский просп., 123. 
Выездной спектакль театра музко- 

медии ЗакВО.
Вторник, 11 марта

М А Р И Ц А 
музкомедия в 3-х действиях 

Музыка Кальмана 
Начало спектакля в 8 час. 30 мин. 
вечера (местное время)

Поповы. М аркозова я  С троевы  извещ аю т о  
смерти матери Ольги Алексанлровны Поповой. 
Гражд. паних. 9-Ш . в  7  часов вечера, на к в . -  
ул. Гурамишвили. 24. Вынос 11-Ш. в  5 ч есе* 

30 минут вечера, на Кукийское кладбище.

С емья Лысенко извещ ает о  смерти Тамары 
Васильевны Ш екгелия-Лысенко. Вынос 9-Ш . в 
4 часа дня, из кв. —  Глданская у л ., 19. на 

Кукийское кладбище.

Коллектив кафедры марксизма-ленинизма ГТТИ 
и звещ ает е  смерти Сусанны Георгиевны Мутпо- 
гян. Вынос 9-Ш . в  3 часа дня. из к в .—пере
улок Чодришвили. 10, на Кукийское кладбище.

М ать Н. Г. А лхаэова и И. Г. К атаров с  семь
ей извещ аю т о смерти Сусанны Александровны 
А лхазовой . Граж д. паних. еж едневно, в  7  ча
сов вечера, на кв.— Антоновская ул .. 11. Вы
нос 11-Ш. в  5  ч. веч ., на Кукийское кладбище.

А Д РЕС  РЕД АКЦ И И

А . С . Мулжиои с семьей извещ ает о  смерти 
Августы Борисовны Мулжири. Гражд. патах.
еж едневно, в  7  ( а с а *  вечера, на кв.—ул. Шло 

Ч нталзе, 9 . Вынос 11-Ш, в 5 часов вечера.

■ . . . " "  I.
И З Д А ГЕ Л Ь С ГВ А : Тбилиси, ар 

строительства 3-14-82, „ о с т р а » * *  „ ф о р и а о и и -3 - ,7 . ,4 .  оромьоолсииост. .

_____________________  Издательство-3-22-63. Прием об’я в л е н и й -8 -18-02. Б ухгалтерия-8-64-42. Директор п ю о гр а ф и я -З -16-70. Техвняеская часть-3 -11 -28 . культуры в  О ы т а -3 -16-27.
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